
БЕЗДЕТНАЯ 
РОССИЯ
Наша демография бьется в конвульсиях: 

не успели мы осмыслить чудовищные стати-
стические данные о том, что за первые 5 меся-
цев этого года в стране в три раза увеличилась 
естественная убыль населения по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года, как по-
лучили новую шокирующую информацию. 

По данным Счетной палаты, в этом году 
наши сограждане стали в четыре раза реже об-
ращаться за материнским капиталом. А именно: 
с начала года было выдано всего 23% от числа 
сертификатов на материнский капитал, получен-
ных за тот же период в 2016 году.

Чиновники, как водится, пытаются найти 
этому объяснение помягче. Минтруд, например, 
пояснил, что обращение за сертификатами на 
маткапитал у нас носит заявительный характер, 
поэтому люди сами вправе решать, обращаться 
за ним или нет. То есть женщины рожать-то рожа-
ют, но бежать за деньгами не спешат. Мол, и без 
маткапитала обойдемся, зачем он нам.

Однако специалисты в области демографии 
и общественные деятели такой, мягко говоря, 
нездорово-позитивный взгляд не разделяют. 
Член комиссии Общественной палаты по под-
держке семьи, материнства и детства Сергей 
Рыбальченко утверждает, что в первые полгода 
мы столкнулись с обвальным падением рождае-
мости. «Это настоящий обвал рождаемости, — го-
ворит он. — И связан со снижением численности 
женщин в активном репродуктивном возрасте, а 
также с трудной экономической ситуацией и от-
сутствием в течение несколь-
ких лет новых существенных 
мер поддержки семьи... 
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ОСТАВЬТЕ РУСОФОБИЮ 
ДЛЯ ПОЛИТИКОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Лето. Солнце. Жара… В эту пору, когда 
сотни пилотов-любителей устремляются 
в небо, у нас обычно вспоминают о малой 
авиации. Потом, ближе к зиме, когда лета-
ют меньше, о ней забывают. А проблемы 
остаются... 

Сегодня в мире почти 90% всех лета-
тельных аппаратов летает именно в малой 
авиации, а сама она везде рассматри-
вается как одна из перспективнейших 
авиационных отраслей. Везде. Но не в 
России. У нас, в стране, где решение про-
блемы транспортной доступности — это 
задача сохранения целостности страны, 
малая авиация оказалась недоступной для 
большинства населения, превратившись в 
забаву для богатых. Почему в России невы-
годно развивать малую авиацию? На этот 
вопрос искал ответ журналист «МК». 
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Во всем мире малая авиация — это перспективная отрасль.  
У нас у нее нет даже серьезного статуса

ПОНИКШИЕ КРЫЛЫШКИ РОДИНЫ

Известная фигуристка, прославившаяся также 
громкими бракоразводными делами с Никитой 
Джигурдой, Марина Анисина в своем Инстаграме 
объявила себя главной причиной увольнения 
популярного телеведущего Андрея Малахова.  
А может быть, это очередной рекламный трюк?

Серию терактов в Мо-
скве удалось предотвра-
тить сотрудникам ФСБ Рос-
сии. Чекисты обнаружили 
две группы террористов: 
одна готовила смертников, 
а вторая делала взрывные 
устройства, которые на них 
предполагалось закре-
пить. Примечательно, что 
главари обеих групп — чле-
ны запрещенной в России 
организации ИГИЛ — ру-
ководили операцией дис-
танционно, из Сирии.
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ПРИЧИНОЙ УХОДА МАЛАХОВА СТАЛА АНИСИНА?
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Штрафом в миллион рублей и двумя 
годами исправительных работ может 
обернуться производство подделок 
продуктов питания, ввоз их в страну и 
продажа в крупном размере. С такой 
инициативой выступил Роспотреб-
надзор, неустанно бьющий тревогу о 
качестве реализуемых в России то-
варов. Особенно богаты на контра-
факт рынки алкогольной, молочной 
и рыбной продукции, при этом долю 
фальсификата точно не знает никто 

— проконтролировать серый сектор 
производства слишком сложно. Тем 
не менее законопроект одобрили в Со-
вете Федерации, Министерстве про-
мышленности и торговли, отраслевых 
союзах и организациях по защите прав 
потребителей.  Против выступило Мин-
экономразвития, которое раскрити-
ковало избыточность предложенных 
ограничений.
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ПОДДЕЛАЛ, ПРОДАЛ — В ТЮРЬМУ!
В России могут ввести уголовную ответственность 

за производство и сбыт продуктового 
фальсификата

У КОКСАКИ ГЛАЗА ВЕЛИКИ
Признание курортов Антальи небезопасными 
для здоровья не отвадило российских туристов 

Вирус коксаки будоражит умы и 
желудки россиян. Среди паникеров 
есть и те, которые не ездили в Тур-
цию. Столичные врачи предлагают 
госпитализацию всем обратившимся 
за помощью. А Ассоциация туропе-
раторов России (АТОР) поспешила 
уточнить, что заявление Ростуризма 
о том, что при аннуляции приобретен-
ной путешественником путевки в Тур-
цию компании обязаны возвратить 
клиенту полную сумму, носят реко-
мендательный посыл. Одно не ясно: 
кому направлен такой месседж? Если 

напутствие адресовано потребите-
лям туруслуг, они явно не оценили 
заботы: отказы от туров на Анталий-
ское побережье из-за коксаки име-
ют единичный характер. Позиция же 
отечественных туркомпаний: они не 
намерены возвращать отдыхающим 
все деньги, да и взять такие средства 
им негде. Но все же есть сторона, ко-
торая способна извлечь финансовую 
выгоду из этой ситуации, — россий-
ские здравницы.
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БЫТОВАЯ ХИМИЯ ДЖИХАДА
Обезврежена банда террористов, готовивших взрывы в Москве
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Один  
из задержанных 
Сулаймон Бурхонов.

БЕЛКА ВЗБЕСИЛАСЬ, КОГДА ЗА НЕЙ 
ГОНЯЛИСЬ ДАЧНИКИ

Игра в догонялки с белкой, 
которую заметили дачники 
СНТ «Фролово» в Сергиево-
Посадском районе Подмоско-
вья, обернулась для одного из 
участников погони тяжелы-
ми последствиями. Мужчине 
предстоит пройти курс вакци-
нации от бешенства.

Как стало известно «МК», 
пушистый зверек спустился 
с яблони одного из дачных 
участков, заинтересовавшись 
обедом, который накрывала 
на стол в беседке хозяйка 
дома. Белка показалась домо-
чадцам такой ручной, что они 
решили покормить ее. Однако 
это дружелюбие насторожило 
животное. Она пустилась нау-
тек, а дачники — за ней. Уди-
вительно, но юркого зверька 
удалось поймать. Вот только 

это не принесло радости ее 
ловцу: 35-летний мужчина 
был жестоко покусан. Белку 
посадили в коробку, а к вечеру 
она умерла. Анализ подтвер-
дил, что животное страдало 
бешенством. Мужчине, на 
которого напал зверек, уже 
сделана первая прививка, а 
ветслужба обработала его 
огород специальными сред-
ствами, чтобы не допустить 
распространения опасного 
заболевания.

«Белка вполне может стать 
переносчиком бешенства, — 
отметил главный детский ра-
биолог министерства здра-
воохранения Московской 
области Виктор Тарасов. 
— Все теплокровные живот-
ные могут заразиться этой 
болезнью».

К АРБУЗАМ ТЕПЕРЬ ЛУЧШЕ  
НЕ ПРИБЛИЖАТЬСЯ С КУЛАКАМИ
Обходить стороной арбу-

зы без хвостика и мокрые от 
дождя или росы дыни реко-
мендовал Росстандарт. Под-
готовлены рекомендации для 
любителей бахчевых.

Как стало известно «МК», в 
этом году заработали сразу 
два новых ГОСТа — на дыни и 
арбузы. По этим документам 
все гигантские ягоды делятся 
на два сорта. У первосортного 
арбуза обязательно должна 
быть плодоножка длиной не 
более пяти сантиметров. А 
хвостик у правильной дыни 
первого сорта — минимум 2 
см. Скандалить с продавцом, 
если тот подсунет битый плод, 
арбузный ГОСТ не советует. 
Незначительная побитость 
допустима, просто это будет 
продукт второго сорта. Кроме 
того, по правилам корка бах-
чевых вовсе не обязана быть 
идеально гладкой. Неболь-
шие трещинки или ссадины 
разрешаются, но только если 
они в сумме занимают не бо-
лее 16% от общей площади 
плода.

Кроме того, в дынном стан-
дарте прописано, как отли-
чить ранние сорта солнечно-
го фрукта от позднего. Так, у 
летних дынь семечки должны 
легко отделяться от мякоти. А 
у поздних — наоборот, плотно 
прилегать к ней.

И з б е г а т ь ч и н о в н и к и 

рекомендуют мокрых от до-
ждя бахчевых. Излишняя 
влага (любая, кроме конден-
сата) считается нарушением 
ГОСТа. Более того, на дынях 
не должно быть коричневых 
или черных точек. Они яв-
ляются признаком опасного 
заболевания — антракноза. 
Это грибковая зараза, пора-
жающая овощные и бахчевые 
культуры, приводит к быстрой 
порче сладкой покупки даже 
при хранении в холодильни-
ке.

Еще один совет от Росстан-
дарта — как выбрать не пере-
зрелый арбуз. Во-первых, 
ГОСТ рекомендует держаться 
подальше от плодов с ярко-
желтым пятном. Нормальным 
полосатым ягодам свой-
ственна аристократическая 
бледность в том месте, где 
они соприкасались с почвой. 
Во-вторых, звук при ударе ру-
кой по перезревшему арбузу 
будет глухим. При этом в стан-
дарте указано, как правильно 
стучать по арбузу. Делать это 
надо не ладонью или кулаком, 
а согнутым пальцем. Наконец, 
в ГОСТе прописаны правила 
для арбузов без семян. На 
таких обязательно должна 
присутствовать маркировка 
с надписью «бессемянный». 
Причем этикетка обязана от-
деляться от кожуры, не остав-
ляя следов клея.

ЖЕРТВЕ БАНДИТОВ ВЖИВИЛИ 
ВМЕСТО СЕРДЦА ДВА ПЛАМЕННЫХ 

МОТОРА

Первую в мире операцию 
по установке пациентке двух 
механических «сердец» про-
вели сотрудники Центра хи-
рургии аорты, коронарных 
и периферических артерий 
института им. Мешалкина в 
Новосибирске.

Как сообщил «МК» ди-
ректор центра Александр 
Чернявский, как правило, у 
пациентов с сердечной не-
достаточностью страдает в 
основном левый отдел серд-
ца, который качает кровь от 
легких к органам. Поэтому 
чаще всего достаточно им-
плантировать насос в левый 
желудочек. Однако в этом 
году пациентке потребова-
лось протезирование обоих 
желудочков: поступившая 
к ним 20-летняя девушка 
подверглась бандитско-
му нападению и получила 
множественные ранения в 

области груди. Для 
поддержки право-
го и левого желу-
дочков ее сердца 
врачи впервые 
использовали два 
отдельных насоса, 
изготовленных мо-
сковскими инжене-
рами. 

Ранее разра-
ботчикам не уда-
валось повторить 
механизм работы 
настоящих желу-

дочков сердца, когда левый 
нагнетает давление 120 на 
80, а правый всего 30 на 20, 
перекачивая при этом при-
мерно одинаковые объемы 
крови. Это впервые могла 
сделать группа московских 
и новосибирских ученых. Оба 
насоса имплантировали в же-
лудочки и вывели от них на-
ружу в районе пупка (справа 
и слева от него) концы про-
водов, которые соединяются 
с блоком питания и с блоком 
управления.

Пациентку (она, кстати, жи-
вет в деревне) уже выписали 
для амбулаторного наблюде-
ния. Через некоторое время, 
когда организм при помощи 
временной стимуляции меха-
нической работы сердца вос-
становится, «помощников» 
удалят и трансплантируют 
донорский орган. 

Впервые обнародованы 
эскизы внешнего облика 
ТПУ «Варшавская». Проект 
транспортно-пересадочного 
узла, который будет рас-
полагаться у станции метро 
«Варшавская» и свяжет ее 
со станцией «Коломенское», 
сейчас проходит публичные 
слушания. Но основную идею 
авторов можно увидеть уже 

сейчас. Напомним, террито-
рия узла составит почти 21 га. 
К нему будет организовано 
несколько съездов с Кашир-
ского шоссе и Южной рокады, 
построено здание автостан-
ции и отстойно-разворотная 
площадка на 22 автобуса. 
Также здесь появится пере-
хватывающая парковка на 118 
машино-мест. 

МАЛЫШ УТОНУЛ, ПОКА ПРАЗДНОВАЛИ ЕГО ДЕНЬ 
РОЖДЕНИЯ

Празднование дня рожде-
ния ребенка на берегу карье-
ра «Волкуша» в подмосковном 
Лыткарине закончилось тра-
гедией. Четырехлетний маль-
чуган остался без присмотра 
родителей и утонул.

Как стало известно «МК», 
несчастный случай произо-
шел в воскресенье около 12 
часов. Семья обрусевших 
выходцев из Узбекистана с 
родственниками и знакомыми 
решили отпраздновать день 
рождения маленького Сардо-
ра (имя изменено) у водоема. 
Взрослые сняли на берегу 
карьера «Волкуша» бунгало, 
благо средства позволяют 
(мама мальчика работает 
директором фирмы, кото-
рая занимается поставкой 
сельхозпродукции в Россию 
из Узбекистана, а папа рабо-
тал сотрудником уголовного 
розыска в Москве и сейчас на 
пенсии). Были закуплены про-
дукты и алкоголь — и участ-
ники застолья приступили к 
празднованию, многие при 
этом злоупотребляли спирт-
ным. Трезвым оставался лишь 
глава семейства, так как он 
управлял автомобилем. Ма-
ленький Сардор в это время 
плескался в воде недалеко 
от берега. В какой-то момент 
мама мальчика потеряла его 
из виду и стала звать окру-
жающих людей на помощь. 
На берегу началась паника. 
Не растерялась лишь старшая 
сестра парня. Она нырнула 
под воду и вытащила брата. 

Однако тот был уже мертв. 
Даже случайно оказавший-
ся на месте происшествия 
медик ничем не смог помочь 
ребенку. Кто-то из отдыхаю-
щих вызвал бригаду врачей 
«скорой помощи», но она не 
сразу подъехала к месту тра-
гедии: машина забуксовала в 
песке, поэтому выталкивали 
«карету» всем миром.

— Сын играл с этим мальчи-
ком в воде. Все было хорошо. 
А потом мой ребенок о камень 
коленку оцарапал. Я ее об-
рабатывать зеленкой стала. В 
это время все и случилось… 
Да там воды там было по ко-
лено! Но ребенку утонуть 
10 секунд хватит. Почему в 
месте, где за въезд на тер-
риторию берут 250 рублей, 
нет спасателей и доктора?.. — 
рассказала «МК» очевидица 
по имени Марина.

Собственного ре-
бенка случайно 
задавил житель 
деревни Котляко-
во Домодедовско-

го района Московской обла-
сти. Мужчина сдавал на 
машине задним ходом и не 
заметил своего малыша, 
играющего возле заднего 
бампера иномарки. Как стало 
известно «МК», трагедия 
произошла в воскресенье во 
дворе частного дома по ули-
це Полевой около восьми 
часов вечера. Семья из четы-
рех человек летом засели-
лась в только что построен-
ный двухэтажный частный 

дом. Глава семейства 41-
летний Игнат (все имена из-
менены) работает в строи-
тельной сфере. Его жена, 
36-летняя Елена, занималась 
воспитанием двух детей — 
8-летней Юлии и полутора-
годовалого Андрея. Хотя 
семья и перебралась на по-
стоянное жительство в новый 
дом, в некоторых комнатах 
новоселы еще делали ре-
монт. Поэтому мужчина пе-
риодически привозил недо-
стающие строительные 
материалы. В очередной раз, 
выгрузив из багажника «Лек-
суса» обои и клей, Игнат стал 
задним ходом выезжать со 
двора и не заметил играюще-
го позади автомобиля малы-
ша (мама в это время зашла 
по делам в дом). Мужчина по-
нял, что случилось непопра-
вимое, лишь когда увидел 
ребенка через лобовое стек-
ло перед капотом иномарки. 
Не раздумывая, отец положил 
Андрея в салон внедорожни-
ка и повез в расположенный 
рядом детский медицинский 
центр. Но в дороге малыш 
скончался от ранений. 

— Возбуждено уголовное 
дело по статье «Причинение 
смерти по неосторожно-
сти», проводится комплекс 
действий, направленных на 
установление обстоятельств 
произошедшего, — расска-
зала «МК» старший помощ-
ник руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Елена 
Фокина.

ПРИ ОБЩЕНИИ С ВОДИТЕЛЕМ ГАИШНИКАМ 
ЗАПРЕТИЛИ ВСПОМИНАТЬ О СОВЕСТИ

Делать строгие замечания и 
читать нотации нарушителям 
Правил дорожного движения 
не смогут гаишники. Кроме 
того, общаясь с буйными ав-
томобилистами, инспекторам 
придется ждать, пока те при-
дут в себя. 

Если проект администра-
тивного регламента, разрабо-
танный МВД, будет одобрен, 
дорожным полицейским 
придется стать настоящи-
ми дипломатами. Гаишнику 
в разговоре с нарушителем 
надлежит избегать заносчи-
вости и предвзятых замеча-
ний. Кроме того, разъяснять 
суть нарушений надо будет 
строго по букве закона: что 
нарушил, при каких обстоя-
тельствах и что за это грозит. 

Любые нравоучения и попыт-
ки воззвать к совести автомо-
билиста из серии «ну товарищ 
водитель, вы же знаете, что 
ехать на красный — это опас-
но, там же дети!» попадут под 
запрет. Также в проекте есть 
сценарий для общения с нерв-
ным водителем. В этом слу-
чае стражу порядка советуют 
подождать, пока пойманный 
автовладелец выпустит пар 
и успокоится. А затем гаиш-
ник должен будет предложить 
нарушителю изложить пре-
тензии письменно. Также в 
документе прописано, как 
надо подходить к машине. 
По общему правилу — со сто-
роны водителя. Однако если 
тот начинает сразу буянить и 
угрожать полицейскому, тот 

получит право встать с другой 
стороны «железного коня» и 
разговаривать с хулиганом 
через пассажирское окно. 
Такой же порядок общения 
будет допустим, если с во-
дительской стороны загряз-
нена проезжая часть или есть 
какое-то препятствие. Еще 
одно новое правило коснется 
ситуаций, когда водитель про-
сто обратился к инспектору с 
вопросом. По обновленному 
регламенту гаишник будет 
вправе отвечать на вопросы 
только о маршруте движения, 
адресе ближайшей больни-
цы или отделении полиции. 
В остальных случаях поли-
цейский обязан спокойно объ-
яснить, в чьей компетенции 
ответ на его вопрос. 

ПОХИТИТЕЛИ НЕ СМОГЛИ 
СПРАВИТЬСЯ НИ С ПАМЯТНИКОМ, 

НИ С ПРОХОЖИМ

Скульптуру стоимостью 
почти в два миллиона рублей 
в ночь на 14 августа пытались 
украсть трое неизвестных в 
масках в Парке героев дач-
ного поселка Трудовая-
Северная в Мытищинском 
районе Подмосковья. 

Как рассказал «МК» очеви-
дец Геннадий Чудаков, кото-
рому по случайному стече-
нию обстоятельств удалось 
предотвратить кражу, по-
хитители в ту ночь пришли 
именно за скульптурой «Воз-
вращение солдата».

— Я услышал разговор, в 
котором прозвучала фра-
за: «Нам нужен этот солдат, 
нам его заказали», — гово-
рит Чудаков. — Дело было 
глубокой ночью, когда я шел 
на рыбалку. Я заметил, что у 
памятника копошатся трое 
в балаклавах. Они прице-
пили к скульптуре веревку 
на манер лассо, думаю, они 
хотели погрузить ее в машину 
«Газель», которая стояла ря-
дом. Не знаю уж, зачем она 
им, может, на цветной ме-
талл сдать. Я окрикнул их. 

Тогда они сразу же по-
дошли ко мне и стали 
меня толкать и бить. Я 
пытался защищаться, 
но, поскольку их было 
трое, потерял равно-
весие и упал. Повезло 
еще, что я был в толстой 
телогрейке, так что, не-
смотря на то что я пен-
сионер, удары сильных 
повреждений мне не 
нанесли. Практически 
сразу же налетчики 
сели в машину и уехали, 
а я вызвал полицию.

Как сообщили «МК» 
местные общественни-
ки, это уже не первый 
случай вандализма. 
Около недели назад 
неизвестные пытались 
сломать установленный 
в парке бюст маршала 
Чуйкова, а также залили 
краской из баллончика 
бюст маршала Прошля-
кова. 

Отметим, поселок во-
инской славы Трудовая-
Северная был образован в 
1945 году по личному рас-
поряжению Иосифа Стали-
на. Местный Парк героев 
создан руками жителей по-
селка около пяти лет назад. В 
2016 году были установлены 
бюсты пяти маршалам, ранее 
проживавшим здесь: Чуйко-
ву, Соколовскому, Катукову, 
Прошлякову и Ротмистрову. 
Все мемориалы в Парке ге-
роев бесплатно изготовил 
художник Олег Киевский, а 
собранные дачниками деньги 
ушли на установку скульптур 
и облагораживание террито-
рии. Но главной достопри-
мечательностью территории 
является едва не похищенная 
композиция «Возвращение 
солдата». Памятник пред-
ставляет собой фигуры отца-
фронтовика и его маленькой 
дочери. По факту попытки 
хищения исторического ар-
тефакта, а также по факту на-
падения на жителя поселка 
полиция ведет проверку.
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Он был депортирован  
на Украину из «Домодедово»
Фигурант дела 2 мая в Одессе, сторон-
ник «Куликова поля» Владислав Иль-
ницкий в воскресенье, 13 августа, был 
депортирован из аэропорта «Домо-
дедово», куда он прилетел из третьей 
страны, надеясь найти в РФ убежище 
от политических преследований на 
родине. Российские пограничники, 
руководствуясь только им известными 
соображениями, Ильницкого в страну 
не впустили. Его поместили в изолятор 
аэропорта, после чего выслали обрат-
но — туда, откуда он приехал. Теперь 
ему грозит экстрадиция на Украину и 
тюремный срок — от 8 до 15 лет. 

Как сообщил «МК» в понедельник директор 
Центра евразийских исследований Владимир 
Корнилов, информация о высылке активиста 
точная — она исходит от самого фигуранта, 
который уже находится в третьей стране. «Я 
лично беседовал с Владиславом сегодня. Он мне 
и рассказал, — сообщил Корнилов. — Да, вчера 
его выслали из «Домодедово». Он вынужден был 
вернуться и теперь не знает, куда ему деться. В 
Одессе сегодня его уже объявляют в розыск». 

— Чем это было мотивировано? Погра-
ничники объяснили, почему отказывают 
ему во въезде?

— Нет, толком никто ничего ему не объ-
яснял. Сказали, что он не имеет права въезда 
в Россию, и посадили на обратный рейс, про-
держав предварительно почти сутки в изоляторе 
аэропорта. 

Активист «Куликова поля» Владислав Иль-
ницкий был участником событий 2 мая в Одессе. 
Он был в числе антимайдановцев, задержанных 
спецназом в тот день в торговом центре «Афи-
на», еще до пожара в Доме профсоюзов. Более 
года провел в одесском СИЗО. Его обвинили 
в участии в массовых беспорядках в центре 
города, которые привели к гибели людей. Но, 
как известно, большинство там погибших — 
антимайдановцы. Как рассказал «МК» журна-
лист Артем Бузила, который также просидел в 
одесском СИЗО около года по сфабрикованному 
обвинению в «сепаратизме» и общался там с 
Ильницким, Владислав в августе 2015 года был 
отпущен под домашний арест. «Домашний арест 
ему не продлили, и фактически он в последнее 
время был вообще без какой-либо меры пре-
сечения, — говорит Бузила. — Поэтому если 
его сейчас вернут на Украину, то опять могут 
поместить под стражу». 

Как рассказал Бузила, все документы у 
Ильницкого были в порядке. Украинский па-
спорт, загранпаспорт, кроме того, он взял с 
собой обвинительное заключение и копии пу-
бликаций, доказывающие, что его преследуют 
по политическим мотивам. Когда ему отказали 
во въезде, он заявил, что просит политического 
убежища, и предъявил все эти документы. Но 

это только усугубило ситуацию. 
«Россия до сих пор не принимает с Украины 

«политических беженцев», видимо, считая, что 
проблем с демократией в соседней стране нет, 
— говорит Корнилов. — Но в конце концов, могли 
бы отказать в статусе беженца, но пустить хотя 
бы на 90 дней — ведь никто же его права на без-
визовый въезд не отменял! А уж там парень мог 
бы попробовать как-то обосноваться в России 
или уехать в ДНР, например. 

Хорошо известно, что на скамье подсуди-
мых в Одессе не те, кто сжигал людей в Доме 
профсоюзов, а их жертвы. Ильницкий принял 

решение бежать с Украины, так как ему дали 
понять, что на очередном заседании, которое 
должно было состояться как раз в этот поне-
дельник, его опять отправят в СИЗО. Он принял 
решение искать убежища в России, политики 
которой день и ночь на всех телеканалах страны 
вещают об украинском фашизме и сочувствии 
к его жертвам. Но тут одно из двух: либо со-
трудники погранслужбы РФ не смотрят теле-
визор, либо в недрах этого ведомства созрел 
заговор против политической линии руковод-
ства России. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ЯДЕРНАЯ ВОЙНА 
ОТКЛАДЫВАЕТСЯ
Военные и разведчики  
США хотят решить конфликт  
с КНДР миром
Пока президент Соединенных Штатов 
Дональд Трамп угрожает Северной Ко-
рее войной, Госдепартамент, Пентагон 
и ЦРУ пытаются несколько успокоить 
международную общественность. Гос-
секретарь Рекс Тиллерсон и министр 
обороны Джеймс Мэттис заявили, что 
США надеются решить северокорей-
скую проблему главным образом путем 
дипломатии. А шеф ЦРУ Майкл Помпео 
подчеркнул, что опасаться ядерной 
войны в ближайшее время не стоит. 
КНДР тем временем отозвала несколь-
ко послов для консультаций в Пхеньяне. 

«Я слышал разговоры о том, что мы на-
ходимся на пороге ядерной войны, — отметил 
Помпео. — Однако я не располагаю никакими 
разведданными, которые свидетельствовали бы 
о том, что мы достигли такой ситуации». 

«Сегодня нет ничего неизбежного», — до-
бавил глава ЦРУ. По его мнению, лидер КНДР 
Ким Чен Ын — «рациональный» человек, который 
способен реагировать на неблагоприятные об-
стоятельства. Тем не менее Помпео не упустил 
шанса еще раз напомнить о том, что терпение 
у США не резиновое. «Реакция, которой мы 
добиваемся от Северной Кореи, — это пони-
мание того, что стратегическое терпение, ко-
торое позволяло ей развивать свою программу 
вооружений, закончилось», — подчеркнул глава 
американской разведки. 

Стоит напомнить, что примерно в тех же 
выражениях высказался вице-президент Майкл 
Пенс во время посещения южнокорейской во-
енной базы. «Время стратегического терпения 
в отношении КНДР закончилось», — заявил он 
тогда. Однако дело происходило еще в апреле, 
и Пхеньян с тех пор не только не остановил свою 

ракетно-ядерную программу, но и сделал за-
метные успехи на этом поприще. 

«Пока дипломатия остается предпочти-
тельным средством, которое может заставить 
Северную Корею изменить свое поведение, 
военные меры являются поддерживающими», 
— подчеркнули госсекретарь Рекс Тиллерсон и 
глава Пентагона Джеймс Мэттис в совместной 
статье. Они также напомнили, что Китай «эконо-
мически доминирует» над КНДР, поэтому имеет 
«беспрецедентную возможность оказать давле-
ние на режим». К этому не раз призывал и пре-
зидент Трамп, правда, по обыкновению, более 
прямолинейно. «Китай ничего не сделал для нас 
в ситуации с Северной Кореей, одни разговоры. 
Они могли бы легко решить эту проблему», — 
написал он ранее в своем Твиттере. 

В адрес Северной Кореи президент пред-
почитает посылать еще более жесткие сообще-
ния: «Военные средства полностью готовы и 
заряжены на случай, если Северная Корея будет 
действовать необдуманно. Надеюсь, что Ким 
Чен Ын найдет другой путь».

«Эти заявления Вашингтона, несмотря на 
всю мягкость формулировок, можно интерпре-
тировать и в ультимативном тоне, — полагает 
главный научный сотрудник Института США и Ка-
нады РАН Владимир Васильев. — Они посылают 

четкий сигнал Китаю и России, что если они не 
надавят на Пхеньян, США будут готовы при-
менить военные средства. Однако не совсем 
понятно, какие цели ставит перед собой Вашинг-
тон. Они хотят одностороннего сворачивания 
ракетно-ядерной программы КНДР безо всяких 
уступок с их стороны? Неужели в этом случае 
будут отменены только что введенные санкции 
Совбеза ООН против Северной Кореи? Получа-
ется, что курс на силовое давление остается, но 
у меня нет уверенности в его эффективности. 
Кроме того, уже введены санкции Совбеза ООН. 
Необходимо подождать, пока они начнут рабо-
тать. Это не быстрый процесс, который может 
растянуться на месяцы. А американцы в данном 
случае проявляют нетерпение: ввели санкции и 
ожидают, что они сразу подействуют». 

Между тем, по информации южнокорейско-
го агентства «Yonhap», КНДР вызвала несколько 
своих послов в Пхеньян для проведения кон-
сультаций. Среди них предположительно есть 
послы Северной Кореи в России, Китае и ООН. В 
министерстве объединения Южной Кореи под-
черкнули, что раунды подобных консультаций 
проходят в Пхеньяне регулярно, поэтому встреча 
может быть как плановой, так и связанной с не-
простой международной обстановкой. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

РУССКИЕ 
ЛЕДОКОЛЫ 
БОРОЗДЯТ 
ПУСТЫНИ 
КАЗАХСТАНА
На EXPO-2017 в Астану 
привезли пятитонный айсберг
Международная выставка EXPO-2017 
в Астане, которую в ходе визита в 
Казахстан посетил российский пре-
мьер Дмитрий Медведев, посвящена 
энергии будущего. Причем под источ-
никами энергии страны-участницы, 
которых более ста, понимают самые 
разные, в том числе совсем уж экзо-
тические вещи. К примеру, грузины на 
своей экспозиции представили один 
из главных источников их бодрости и 
сил — местное вино и чачу. И научили 
посетителей некоторым грузинским 
тостам, длительность которых не 
позволяет спиваться. Ну а россияне 
похвастались уникальным атомным 
ледокольным флотом и рассказали об 
успешном освоении Арктики.

О том, что в казахской столице проходит 
EXPO, напоминает в Астане едва ли не каждый 
фонарный столб. На одной из главных улиц го-
рода выставлены макеты человечков, каждый 
из которых держит земной шар, где отмечена 
страна-участница. Местные рассказывают, что 
в канун выставки российский шарик пришлось 
экстренно перекрашивать: на карте России 
забыли отобразить Крым.

В открытии выставки, которое состоялось 
9 июня, принимал участие Президент РФ Вла-
димир Путин, а теперь ее посетил и российский 
премьер — выставочный комплекс находился 
аккурат рядом с отелем, где проходило засе-
дание Евразийского межправительственного 
совета. 

Россияне заняли один из самых больших 
(более тысячи квадратных метров) павильонов. 

И посвятили свою экспозицию не пририсо-
ванному на шарике наспех Крыму, а Арктике. 
Точнее, ее энергетическому потенциалу. В 
центре павильона разместили полусферу с 
Северным полюсом, вокруг которого по Се-
верному морскому пути туда-сюда ходят ко-
рабли и ледоколы. Они прокладывают путь для 
танкеров, доставляющих нефть с полярного 
шельфа. Здесь же построен макет небольшого 
арктического городка Певек, для энергос-
набжения которого через пару лет запустят 
единственную в мире плавучую АЭС.

Еще одна гордость россиян — проект по 
созданию Нововоронежской АЭС, где 96 про-
центов отходов после синтеза урана будут 
уходить в повторную переработку. Станция 
будет запущена в 2018 году. Предполагается, 
что все АЭС в будущем станут работать по 
такому же принципу.

А еще россияне представили ледокол бу-
дущего, который спустят на воду в 2023 году. 
Это самый мощный в мире атомный ледокол, 
который сможет пробивать лед толщиной до 
4,5 метра (до сих пор предел ограничивался 3,5 
метра). Еще один наш проект — первый в мире 
танкер-ледокол (таких планируется постро-
ить 25). В российской экспозиции есть даже 
айсберг — самый настоящий, привезенный с 
Северного полюса, весом в 5 тонн, который не 
тает благодаря холодильной установке.

В павильоне России напоминают и о том, 
что в стране проходит Год экологии: энер-
гию Дальнего Востока символизирует собой 
исчезающий амурский тигр, которых в мире 
осталось всего 540. Надев очки виртуальной 
реальности, можно погладить тигра и посмо-
треть фильм про спасенную тигрицу Филлипу, 
которую нашли на Дальнем Востоке.

Своими новыми технологиями, да и во-
обще всем, хвастались и другие страны. Так, 
узбеки представили проект автомобиля бу-
дущего, который потребляет водород, а его 

выхлопы состоят из воды. Туркменистан экс-
понировал свои знаменитые ковры и трикотаж, 
Саудовская Аравия — вкусную еду и нацио-
нальные костюмы, Китай пригласил посмо-
треть фильм про источники энергии будущего 
и выставил интеллектуальный холодильник с 
возможностью управления в режиме прикос-
новения, а Сербия напомнила всему миру, что 
Никола Тесла родился именно здесь, а вторая 
в мире гидроэлектростанция появилась в этой 
стране. 

Дмитрий Медведев посетил несколько 
павильонов EXPO вместе с премьерами стран 
ЕврАзЭс после заседания Евразийского меж-
правительственного совета. Там речь шла о 
перспективах создания единого энергетиче-
ского рынка, единого рынка трудовых ресур-
сов и о дальнейшем наращивании товароо-
борота — как внутреннего, так и внешнего. 
За первые три месяца товарооборот ЕврАзЭс 
вырос практически на четверть. «В лучшую 
сторону меняется и товарная структура, — 
сказал Медведев. — Растет экспорт машин, 
продовольственных товаров, снижается доля 
энергетических товаров».

Странам ЕврАзЭс уже удалось заключить 
договор о беспошлинной торговле с Вьет-
намом, на подходе аналогичные договоры 
с Ираном, Индией и Сингапуром. Медведев 
подчеркнул и необходимость создания единого 
цифрового пространства союза: «В России 
я утвердил программу по развитию цифро-
вой экономики до 2024 года — такая нужна в 
масштабах всего союза. Это подразумевает 
прежде всего создание единой системы про-
слеживаемости товаров — она должна быть 
общей и не должна иметь закрытых сфер». 
В следующем году Россия возьмет на себя 
полномочия председательствования в Евра-
зийском союзе. 

Екатерина ПИЧУГИНА,  
Астана, Казахстан.

Обмен угрозами между Трампом и Ким Чен Ыном заставляет нервничать весь 
мир.

Медведев и Северный морской путь.

АКТИВИСТ «КУЛИКОВА ПОЛЯ»  
НЕ НАШЕЛ УБЕЖИЩА В РОССИИ 

Суд по «делу 2 мая» в Одессе. 
Ильницкий — крайний справа.
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У КОКСАКИ 
ГЛАЗА ВЕЛИКИ
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Сначала о ситуации в Москве. Как 
стало известно «МК», первые звон-
ки в Службу скорой помощи стали 
поступать 11 июня, а где-то с се-

редины июля начался шквал. Люди, начитавшись 
новостей про вирус коксаки (симптомы хвори 
— температура, сыпь на ладонях, ступнях, во 
рту), оборвали телефон «03». Некоторые паци-
енты отдыхали в Турции и по приезде обнаружили 
сыпь на коже. Обращаем внимание: визуально 
медики «03» не могут поставить конкретный диа-
гноз — лишь госпитализировать с подозрением 
в 1-ю инфекционную больницу. А тут уже врачи 
возьмут анализы и поставят точный диагноз. 
Правда, большая часть пациентов от поездки в 
больницу отказывалась; в этом случае медики 
прописывали лечение — антигистаминные, жа-
ропонижающие препараты.

Среди вызывавших людей в белых халатах 
были и такие пациенты, которые в Турцию в по-
следнее время не ездили. Однако, поддавшись 
всеобщему испугу, решили на всякий случай 
проверить здоровье. Так, один житель Щербинки 
внезапно обнаружил сыпь на теле. Кроме того, 
у мужчины болело горло. Он вызвал врачей и 
во время консультации настаивал на диагнозе 
«вирус коксаки». «Мало ли на меня кто-то чихнул 
в общественном транспорте?!» — мотивировал 
гражданин. Пациента отправили в больницу, 
откуда он в первый же день сбежал, так и не до-
ждавшись результатов анализов.

Одним из самых маленьких пациентов, 
которых отправляли в больницу с подозрени-
ем на вирус, был 9-месячный житель района 
Чертаново Южное. Малыш с семьей и старшим 
братом отдыхали в турецкой Аланье. Уже на за-
морском курорте родители обнаружили у сына 
два пятна на ноге и два пятна на руке. Турецкий 
врач определил вирус коксаки. По возвращении 
домой москвичи решили перестраховаться и об-
ратились за медпомощью. Малыша отправили в 
детскую больницу.

Впрочем, россиян голым вирусом не возь-
мешь. «В агентствах ожидали шквал звонков и 
обращений от перепуганных туристов в выходные 
дни с отказами от поездки. Как свидетельствуют 
турагенты, звонки были, были и намерения отка-
зов, но до самих аннуляций дело доходило в очень 
небольшом проценте случаев. Фактически за 
выходные фиксируются только единичные отказы 
от поездок», — следует из сообщения АТОР.

Число заявок на отказ от поездок пока 
составляет лишь 0,17% от общего количества 
выкупленных туров, уточнил собеседник «МК», 
ведущий аналитик ГК teletrade Марк Гойхман. 
«Участники рынка и клиенты считают проблему 
преувеличенной: доля заболевших в Турции со-
ставляет около 0,1%, что даже меньше, чем на 
российском Черноморском побережье», — от-
мечает эксперт.

Даже при условии, что обращения туристов 
за возвратом собственных средств в связи с 
опасением за здоровье будут носить массовый 
характер, российские компании не станут вы-
плачивать им полную стоимость путевки во вред 
себе. Заявление Ростуризма — не что иное, как 
рекомендация. Вероятнее всего, туристу вернут 
лишь часть потраченных средств — в частности, 
они не получат назад деньги, которые компания 
уже потратила на бронь гостиницы, покупку авиа-
билета и прочего. «Туроператоры уже работали с 
возвратами, например, после теракта в Египте. 
Момент, конечно, финансово неприятный, а для 
небольших туристических агентств может быть 
решающим», — отметил финансовый аналитик 
компании gerchik&Co Виктор Макеев.

В то же время повторяющиеся сообщения о 
вирусе, который атаковал россиян в Турции, мо-
гут привести к проседанию продаж турпродукта 
на этом направлении в пользу отечественных 
курортов. Полный возврат средств при отказе от 
тура маловероятен, но у туристов есть еще один 
выход из ситуации — изменение места отдыха. 
«За последние дни доля Турции сократилась 
с 48% до 32%. Возможен определенный отток 
туристов и переориентация на другие направле-
ния, — сказал Марк Гойхман. — Это может быть 
выгодно отечественным здравницам. Но вряд 
ли переток будет массовым».

В свою очередь Виктор Макеев напомнил, 
что в 2016 году, после событий, связанных со 
сбитым турецкими ВВС СУ-24 и нестабильной си-
туацией в регионе, турпоток из России в Турцию 
сократился на 90%. «В 2016 году страну посетили 
лишь 12 тысяч человек — против 127 тысяч росси-
ян в 2015 году, — подчеркнул эксперт. — Учитывая, 
что в сфере туризма занято около двух миллионов 
жителей Турции (510 тыс. непосредственно и 1,5 
млн в смежных отраслях), — это действительно 
сильный удар по их экономике».

Участники рынка утверждают, что бесчис-
ленные сообщения о вирусе коксаки не при-
ведут к массовому оттоку туристов из Турции. 
Вероятнее всего, путешественники станут более 
избирательно относиться к выбору отеля и на-
правления поездки, что совсем не означает, что 
число бронирований турпакетов на российские 
курорты в канун бархатного сезона резко пойдет 
на взлет.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,
Екатерина СВЕШНИКОВА.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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Дикий козел был коронован на ярмарке в ирландском городке Киллорглин. 
Согласно местной традиции, временного правителя ежегодного фестиваля ло-

вят в горах, торжественно проводят по улицам города, а в конце церемонии водружают ему 
на голову корону. Пока местная девушка исполняет ритуал, двое крепких мужчин держат 
новоиспеченного короля за рога. Однако править ему предстоит недолго: после окончания 
ярмарки козла отпускают в родные горы.
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ГРАДСКИЙ И ПЕЛАГЕЯ СНОВА В «ГОЛОСЕ»

КОммуНИСты ОбъЯВИЛИ бЕССРОчНую ГОЛОДОВКу

СКОНчАЛСЯ 
учАСтНИК бАНДы GTA

КОЛОКОЛ бИГ-бЕНА ЗАмОЛчИт НА чЕтыРЕ ГОДА

Стало известно, что в оче-
редное шоу «Голос» нового 
сезона вернутся те, кто все 
начинал. Александр Град-
ский и Пелагея сядут-таки на 
свои законные крутящиеся 
кресла, ну а Дима Билан с 
Леонидом Агутиным вроде 
как никуда и не уходили. Да, 
друзья встречаются вновь, 

или в бой идут одни старики. 
Причина проста и банальна: 
с приходом на новенького 
Григория Лепса и Полины Га-
гариной интрига, драматизм 
программы стали медленно 
исчезать, что сказалось и 
на рейтингах. Поэтому по 
просьбам трудящихся «Голос» 
возвращается к истокам. 

Руководство «Коммуни-
стов России» объявило 
о начале бессрочной 
голодовки в знак про-
теста против отмены 
регистрации списка 
партии в Заксобрание 
Северной Осетии. В 
главном московском офисе 
голодают 20 человек из По-
литбюро во главе с пред-
седателем ЦК Максимом 
Сурайкиным, а руководители 
обкомов присоединились 
к акции в своих регионах. 

«МК» спросил у Сурайкина, 
готов ли он со товарищи 
голодать до самой смерти. 
«Я настроен серьезно: буду 
голодать либо до тех пор, 
пока нас не зарегистри-
руют, либо до смерти. Это 
— не болтовня, и товарищи 
готовы поступить так же. Ну, 
если не до смерти, то пока 
на реанимации не отвезут, 
— ответил Сурайкин «МК». 
— Потому что необходимо 
обратить внимание феде-
ральной власти, Верховного 

суда, общества на беспре-
дел, который творится на 
региональных выборах. Мы 
попросили ветеранов партии 
не участвовать в акции. Все 
голодовщики — люди моло-
дые, от 30 до 40 лет, и до-
статочно здоровые. Поэтому 
мы решили, что первые 
три-четыре дня обойдемся 
без посторонней помощи. А 
после этого раз в день будет 
приезжать бригада врачей 
для мониторинга нашего 
физического состояния».

В 20-й московской боль-
нице скончался четвертый 
участник банды GTA, уча-
ствовавший в стрельбе в 
Мособлсуде. 

По данным СМИ, в ре-
зультате полученных ранений 
умер Фазлетдин Хасанов. На-
помним, инцидент произошел 
1 августа. В перерыве между 
заседаниями, когда двое кон-
воиров сопровождали пятерых 
членов банды, преступники 
напали на них и попытались 
отобрать оружие. В результате 
ЧП двое правоохранителей по-
страдали. Трое членов банды 
были ликвидированы на месте. 
Еще двое в тяжелом состоянии 
были госпитализированы.

Главная достоприме-
чательность Лондона 
— колокол Биг-Бена на 
часовой башне Вест-
минстерского дворца 
— отправится на ре-
конструкцию. При этом 
часы продолжат исправно 
показывать время — правда, 
уже без сопровождения ко-
локола, который бил каждый 
час. Бой Биг-Бена прозву-
чит в последний раз перед 
реставрацией в полдень 21 
августа. Ремонтировать один 
из символов Лондона со-
бираются до 2021 года, но по 
особым случаям (например, 
в канун Нового года или в 
День поминовения) он все же 
будет звонить. В течение 157 
лет Биг-Бен трудился почти 
без перерывов. В последний 

раз куранты замолкали в 
2007 году, а реконструкцию 
такого масштаба пережили 
в 1983–1985 годах. «Башня 

Елизаветы «древняя», ее 
строительство закончилось в 
1859 году, — комментирует 
один из специалистов-
часовщиков, ремонтиро-
вавших Кремлевские ку-
ранты на Спасской башне. 
— Предполагается отрестав-
рировать ее всю, а не только 
часы. Отсюда большой срок. 
У нас за последнее время 
никогда куранты не останав-
ливались больше чем на не-
сколько месяцев. Во время 
последней грандиозной 
реставрации, начатой в 2014 
году, в ночь с 31 декабря 
на 1 января часы были под 
строительными лесами, но 
все равно отбили двенадцать 
ударов. А весной они уже 
были видны всем посетите-
лям Красной площади». 

ПАМЯТИ АЛЛЫ МИХАЙЛОВНЫ ГУСЕВОЙ

КАКИЕ ПРОБЛЕМЫ ВЫ СЧИТАЕТЕ НАИБОЛЕЕ ВАЖНЫМИ ДЛЯ СТРАНЫ В ЦЕЛОМ?
Опрос ВЦИОМ

Низкие зарплаты, низкий уровень жизни

Экономика (экономический кризис, бездарная экономическая политика)

Социальная политика 

Здравоохранение

Безработица

Проблемы в сфере образования

Низкие пенсии, пенсионная реформа

Высокая инфляция, рост цен

Коррупция

ЖКХ

VII.15

VII.16

VII.17

16
14

24

12
17

21

6
9

18

8
10

17

13
11

14

5
8

12

6
7

12

20
12

10

8
6

10

7
7

8
Журналисты редакции нашей газеты, весь коллектив 

холдинга «Московский комсомолец» выражает самые глу-
бокие и искренние соболезнования главному редактору 
«МК» Павлу Николаевичу Гусеву в связи с кончиной его 
матери Аллы Михайловны Гусевой.

Алла Михайловна была самым верным и стойким патрио-
том нашей газеты, самой близкой и надежной опорой в жизни 
нашего главного редактора, настоящей главой большой семьи, 
включая коллектив «МК», — ведь многие работники редакции 
были знакомы с Аллой Михайловной лично. Она стала образ-
цом мудрости и жизненной силы, какие бы беды и невзгоды 
не встречались на ее долгом жизненном пути, в том числе и 
связанные с очень сложным становлением и развитием нашей 
газеты, холдинга в целом.

Ушел из жизни человек удивительно чистый и светлый, 
и память об Алле Михайловне Гусевой останется в наших 
сердцах такой же чистой и светлой.
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Когда вы включаете телевизор в России, 
то рано или поздно на вас обрушивается раз-
говор о русофобии. Кажется, что весь мир 
живет 24 часа сосредоточенным на ненависти к 
стране, защищающей традиционные ценности 
и не желающей принимать общие глобальные 
тенденции. 

Повторять беспрерывно одно и то же — 
самый эффективный метод, чтобы выучить, 
например, стихотворение или совершенство-
вать сложные упражнения в спорте.

Представьте, какая сила убеждения есть 
у массмедиа!

И действительно, конкретные результаты 
этой работы с населением очевидны: согласно 
ряду опросов, проведенных в последние 3–4 
года, общественность верит в русофобию.

Теоретически после такой масштабной 
кампании российский заграничный туризм 
должен был бы быть на коленях, потому что 
обычно люди не ездят туда, где их ненавидят. 
Но мы наблюдаем противоположный фено-
мен. Как только рубль укрепился после пика 
экономического кризиса, турфирмы начали 
снова богатеть.

Каждый раз, когда я встречаюсь с россий-
скими знакомыми, вернувшимися из загранич-
ных путешествий, я выслушиваю позитивные 
рассказы не только об их приключениях, но и 
о новых знакомствах с иностранцами. 

Тогда я спрашиваю себя: где находится 
русофобия за границей? Или это просто изо-
бретение политиков и телевидения? Какие 
опасности здесь кроются?

В каждом коллективе, рабочем или спор-
тивном, есть всегда кто-то, с кем отношения 
не ладятся. Получается, что он или она обяза-
тельно должны стать нашими врагами?

На мой взгляд, существуют три уровня 
проработки этого вопрос.

Первый — политический. Не секрет, что 
можно было бы переписать историю челове-
чества, если бы ученые лучше знали реальные 
личные отношения между лидерами. Они тоже 
люди со своими слабостями, симпатиями и 
ненавистью.

С Иосифом Тито, например, были у со-
ветского руководства плохие отношения, с 
тогдашней Югославией дела не ладились. 
Так же было и с китайским Мао Цзэдуном. А 
недавно между Путиным и Обамой с Хиллари 
Клинтон как все было?

Второй — уровень бизнеса. В этих кругах, 
в общем консервативных, не любят новых бога-
тых (особенно из первого поколения), которые 
часто не знают, как себя вести в определенных 
местах, часто по отношению к себе вызывают 
ревность. По слухам, ходившим в СМИ, неко-
торые американские бизнесмены обиделись 
на поведение российских олигархов по неиз-
вестным причинам.

Третий уровень — это простой народ. 
Здесь наблюдаются два момента.

Во-первых, обыкновенные люди (и не 
важно откуда!) при желании, а также в отсут-
ствие особых причин всегда находят общий 
язык. Конечно, похожий темперамент и ха-
рактер помогают. Например, испанцы и ита-
льянцы постоянно находятся вместе, даже не 
зная друг друга. То есть задача подружиться 
облегчается.

Во-вторых, если любой человек везде себя 
ведет прилично, нет причин для негативного к 
нему отношения. И это можно назвать золотым 
правилом.

Лет 15 назад на самолете, летевшем из 
Ниццы, я познакомился с молодым московским 
капитаном одной яхты, принадлежавшей не-
коему российскому предпринимателю. Он мне 
рассказал о том, как стеснялся из-за поведения 
некоторых легкомысленных соотечественников 
на Лазурном Берегу.

«Они приезжают пьянствовать, устраивают 
драки перед ресторанами. Не надо ЕС отменять 
систему виз. Наши люди пока неадекватно себя 
ведут», — заключил он.

С тех пор времена изменились. Давно не 
читаю в сводках новостей о россиянах, кото-
рые устраивают дебоши за границей. Конеч-
но, бывают пьяные на самолетах, но это уже 
редкие случаи.

Мир уже другой. И живет по другим 
правилам.

В 1980-х годах, почти каждый раз, когда я 
ездил в Ниццу, можно было наблюдать далеко не 
лучшие отношения между националистически 

настроенными французами и итальянцами. 
Сколько драк было на дискотеках или на про-
менаде Дез Англе! 

Много лет там существовали особые 
банды воров, которые нападали на итальян-
ские автомобили, стоявшие на светофорах. 
Французская полиция, по рассказам моих 
соотечественников, даже не принимала от 
пострадавших заявлений.

Закончилось все тем, что итальянское 
правительство послало ноту протеста Франции 
и предприняло некоторые неприятные шаги 
на уровне ЕС. Все злоключения итальянцев на 
Лазурном Берегу моментально закончились.

А сейчас отношения совсем другие. В про-
шлом году на стадионе в Генуе я видел слезы 
наших людей, исполняющих французский гимн 
в память погибших во время теракта 14 июля 
2016 года в Ницце. 

Что-то похожее встречалось раньше и в 
Испании между местным населением и бри-
танцами, которые выбирали Иберийский по-
луостров как место отдыха. Сколько раз пьяные 
толпы устраивали «корриды» с испанцами.

А теперь все тихо! «Брекзит», наоборот, 
пугает!

Туризм приносит огромные деньги. Гости 
должны себя чувствовать как дома, иначе они 
не вернутся. Поэтому консульства ЕС после 
первой визы, при частных поездках, дают от-
крытые визы на 2–3 года.

Месяц назад в Варшаве я удивился тому, 
что люди в магазинах и в ресторанах разго-
варивают по-русски. Даже в гостинице, где 
я обычно живу, стали со мной общаться на 
языке Пушкина.

Раньше не дай бог что-то ты спросил по-
русски! Люди делали вид, что тебя не пони-
мают. Однажды, лет 12 назад, местные спец-
службы стали за мной следить, после того как 
я побывал в одном государственном архиве 
и по ошибке дал свою визитную карточку на 
русском языке.

В случае с Польшей высокая посещае-
мость белорусов и украинцев, наверное, уско-
рила процесс общения. Но 9 июля в Варшаве я 
видел своими глазами демонстрацию против 
Бандеры и в память о 70-й годовщине Волын-
ской резни.

Позвольте мне теперь высказать один 
комментарий. Надо помнить историю, чтобы 
не пропускать старые ошибки, а не для того, 
чтобы усилить слепой национализм.

Политика использует историю для своего 
краткосрочного блага. Разве не хватило двух 
мировых войн в XX веке? После опьянения 
лозунгами пострадали простые люди. Это 
общие для всех трагедии!

Если в Америке 90% людей даже не знают, 
где находится Россия, в так называемой старой 
Европе трудно встретить антироссийские на-
строения среди местного населения. А в новой 
Европе, например в Чехии, наблюдается похо-
жая динамика, как и в Польше. Даже в сегод-
няшней Прибалтике (спустя одну четверть века 
после распада СССР) люди еще используют 
русский язык, чтобы понять друг друга.

Если мне не верите, то садитесь на поезд 
и путешествуйте.

Вернемся к туризму. Не представляете, 
насколько итальянцы, греки, турки переживали 
из-за отсутствия россиян в результате эконо-
мического кризиса. Сколько возможностей для 
общения было потеряно! И какие деньги!

Скоро Россия будет проводить чемпионат 
мира по футболу. По некоторым меркам это 
мероприятие будет круче, чем Олимпийские 
игры. В 1982 году ЧМ по футболу проходил в 
Испании. Тогда страна возвращалась в гло-
бальную экономику после франкизма. Создала 
свой новый имидж и стала одним из первых 
курортов мира. Россия не должна пропускать 
такой возможности.

Я обращаюсь к товарищам, которые управ-
ляют этими разговорами о русофобии. Они 
уже звучат как старая сломанная пластинка и 
могут бумерангом вернуться в Россию в 2018 
году. Что будет, если местные толпы будут 
не дружески встречать иностранных гостей 
на ЧМ?

Не надо забывать, что определенные ло-
зунги сильно влияют на самый бедный и невос-
питанный слой населения. И на лузеров.

Мир живет в XXI веке, пора это понять.
КОММЕНТАРИИ   

на сайте

ОСТАВЬТЕ РУСОФОБИЮ 
ДЛЯ ПОЛИТИКОВ

Не верьте телевизору —  
в Европе нормально относятся к русским

СЕГО ДНЯ
стр. 

ТЕРРОР

ШОК ПРОЦЕСС

КАЗУС

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Счастье для журналиста — родиться в такой 
стране, как наша. Но еще большее счастье 
— работать в такой газете, как «МК», причем 
со школьной скамьи — и до сегодняшнего со-
лидного юбилея. Эти слова с полным правом 
сегодня произносит наш незаменимый, всег-
да вперед смотрящий и постоянно держащий 
руку на пульсе ответственный секретарь и 
заместитель главного редактора газеты 
Василюхина Елена Геннадиевна. Будь это 
политика газеты в целом или ее организаци-
онная составляющая, внедрение сверхновых 
идей или кадровые перестановки, открытие 
очередного журнала, интернет-проекта или 
ноу-хау в экономии редакционных средств 
— все это она, Елена Василюхина, и никакие 
временные или возрастные рамки тут не 
властны. Про нее многие говорят — человек-
оркестр, она — золотой фонд «МК», и с этим 
никто не поспорит.
С юбилеем, Елена Геннадиевна! Здоровья, 
творческого долголетия, благополучия, силы 
и стойкости в наше непростое время— впро-
чем, касательно «МК» разве когда-нибудь 
было иначе?

Коллектив редакции газеты  
«Московский комсомолец»

УБИЙСТВО НА 
ПОЧВЕ ГОЛЬФА
Известный спортсмен 
обезглавил мать,  
выйдя на связь с астралом 
Имя Артема Нестерова до вчерашне-
го дня было хорошо известно лишь в 
мире гольфа. Чемпион нашей страны, 
он был представителем первой голь-
фической школы России, которая ста-
ла раскрываться на рубеже веков. Увы, 
в понедельник о Нестерове заговорили 
совсем по другому поводу. Спортсмен 
обвиняется в диком и страшном убий-
стве собственной матери. 

Как стало известно «МК», утром 11 августа 
37-летний Нестеров сильно повздорил со своей 
супругой. Даме не нравилось, что муж посвя-
щает много времени работе, в том числе своей 
гольф-академии Нестерова. Супруги, к слову, 
жили под одной крышей 11 лет и лишь недавно 
официально поженились. Они воспитывают 
полуторагодовалого сына. 

По словам родных, Нестеров в сердцах 
выкрикнул, что намерен развестись с женой. 
В ярости он помчался искать утешения у ма-
тери — 66-летней Людмилы Дмитриевны. Она 
пенсионерка (некогда работала экскурсоводом-
переводчиком в «Интуристе»), жила на даче в 
поселке Ерино на территории Новой Москвы 
вместе со своей 90-летней мамой (старушка не 
так давно сломала шейку бедра, и ее отправили 
на лечение в больницу). Спортсмен также по-
звонил сестре, рассказал о скандале с женой 
и попросил вечером приехать за город. 

Что случилось между матерью и сыном, 
скорее всего, так и останется загадкой. Ранее 
родные не ссорились, у них были прекрасные 
отношения. Более того, Людмила Дмитриевна 
делилась с соседями, что сын  собирается про-
вести отопление в маленький домик на участке 
(сама пенсионерка жила в большом доме). 

Уже после задержания Нестеров сообщил, 
что якобы был на связи с астралом и голоса 
приказали убить мать. Кстати, эти симптомы 
указывают на наличие психического расстрой-
ства — шизофрении. Родственники замечали у 
Артема отклонения — так, мужчине казалось, 
что за ним установлена слежка. Впрочем, эти 
признаки  списывали на усталость — Нестеров 
много времени уделял работе.

Как бы то ни было, Артем задушил свою 
мать, а после обезглавил тело кухонным ножом. 
Затем мужчина позвонил в полицию, жене и 
сестре и всем сообщил об убийстве. Сестра 
сначала подумала, что это розыгрыш. Брат 
вел себя странно — смеялся в трубку, говорил, 

что это шутка, а спустя секунду опровергал 
сам себя. Женщина помчалась в СНТ — ее 
встревожило состояние брата, а также то, что 
мать не отвечала на телефонные звонки. Когда 
родственница спортсмена приехала, на месте 
были полицейские. Выяснилось, что после пре-
ступления брат сел в свою «Мазду», сбил во-
рота участка и в неадекватном состоянии стал 
кружить по поселку. Он успел снести три забора 
местных жителей. Чудом он не задавил женщи-
ну, которая шла по дороге с коляской. Один из 
соседей погнался за машиной. Тогда Нестеров 
остановился, вышел из авто и убежал в лес. Он 
дошел до реки Десна, где до полуночи сидел в 
кустах под ивой. Позже он сказал, что сдаться 
полицейским ему приказали те же голоса.

Чемпион на допросе признался в престу-
плении. По словам полицейских, он выглядел 
подавленно и не мог вспомнить половины того, 
что натворил.  Не исключено, что в момент 
убийства матери мужчина был под влияни-
ем наркотиков — это установит экспертиза. 
Впрочем, по словам сестры, она никогда не 
замечала, чтобы брат употреблял зелье. После 
трагедии поддержать семейство прилетел дядя 
спортсмена Артем Дмитриевич. Мужчина уже 
давно работает в ЮАР.

— Он был хорошим игроком, потом уезжал 
по своей личной работе надолго, — говорит 
один из собеседников «МК». — Никаких взрыв-
ных моментов с его стороны не припомню. Но 
я его не видел довольно давно. 

Игорь Ивашин, старший тренер сборной 
России по гольфу, узнал о трагедии от «МК»: 

— После вашего сообщения мне трудно 
что-то вообще сказать. Вообще, я знал его 
по гольфу, у нас не было общения вне полей. 
Так что в жизни особо с ним не встречался. Но 
могу сказать, это вполне порядочный и честный 
человек. Он продолжал тренировать. 

На странице Артема Нестерова одна из 
последних публикаций также посвящена чем-
пионату страны по гольфу. Сообщение дати-
ровано 10 августа.  

Станислав ЮРЬЕВ.

Стало известно, как был 
украден из дедовской 
больницы грудничок-отказник
В городском суде Истры в понедельник, 
14 августа, продолжились слушания по 
делу о похищении в 2014 году в подмо-
сковном Дедовске грудного ребенка-
отказника из детского отделения 
больницы жительницей Красногорского 
района Еленой Спаховой. В этот день в 
суде были допрошены свидетели — со-
трудники истринской полиции, — пер-
вые, кто занимался этим делом, а также 
две медсестры дедовской больницы, из 
которой ребенок исчез. 

Елену Спахову и ее мужа, ожидавших, когда 
пригласят в зал, не заметить было невозмож-
но. Она — обычная с виду женщина, крупного 
сложения. Он — с короткой стрижкой ежиком, 
высокий, мощный. Друг другу под стать, гово-
рят о таких. Выглядели они очень сплоченными. 
«Прямо команда», — подумалось. Пробегавший 
по лестнице мужчина, как и супруги, средних лет, 
расставил все точки над «i».

«Держись, десантник», — бросил он мужу 
Елены.

В зале они так же дружно уселись на первый 
ряд — плечо к плечу.

Первым суд допрашивал Александра Си-
вых, заместителя начальника отдела полиции 
Истринского района. Гособвинитель попросил 
полицейского рассказать об обстоятельствах 
задержания Спаховой.

По словам свидетеля, сотрудникам уголов-
ного розыска поступила оперативная информа-
ция о том, что в Павловской Слободе проживает 
семья из трех человек и там есть мальчик — ве-
роятно, тот, который разыскивается. Сивых тогда 
лично выезжал на место.

— Мы попросили документы на ребенка, 
Спахова не смогла их предоставить, — расска-
зывал полицейский. — Мы предложили проехать 
в отдел. Спахова находилась дома с ребенком 
одна, мы понимали, что она его растила и от-
носилась к нему как к родному, дома мы ее не 
спрашивали, похищала она его или нет. А в отделе 
она сама сказала, что похитила его...

— Спахова искала документы на ребенка 
или делала вид, что искала? — строго спросил 
прокурор.

— Я думаю, что для нее эта ситуация была 
стрессовой, не думаю, что она часто сталкива-
лась с полицейскими, — рассказывал полицей-
ский, явно сочувствуя подсудимой и потому, 
наверное, тщательно подбирая слова. — Она 
лазила по шкафам, искала документы... но они 

так и не были предоставлены. 
— В какой момент была написана явка с 

повинной? 
— В отделении она все рассказала и ска-

зала, что супругу она об этом не говорила, ему 
она сказала, что родила ребенка и он какое-то 
время находился на излечении.

На вопрос адвоката Спаховой, кто оформлял 
изъятие ребенка, Сивых тоже не смог ответить 
и был отпущен судьей.

Инспектор по делам несовершеннолетних 
Светлана Садовская рассказала, что ей было 
дано указание от начальства «перенести этого 
ребенка в Следственный комитет», который рас-
полагается рядом. Она отнесла малыша, а вот 
составлялся ли какой-то документ на его изъятие 
у Спаховой, свидетель не помнит.

После полицейских суд допросил двух 
медсестер, которые в день похищения маль-
чика работали в детском отделении дедовской 
больницы.

— В мою смену пропал Матвей, — расска-
зала одна свидетельница. — Он лежал во второй 
палате, там лежала еще маленькая девочка. В 12 
часов мне показалось, что в палате, где лежал 
Матвей, заплакал ребенок. Я заглянула, все нор-
мально. Потом настала пора кормить, но было 
тихо, никто не плакал, я сказала напарнице, что 
надо будить ребенка. Мы зашли, кроватка была 
пустая, а одеялко лежало как-то неестественно, 
домиком. Мы подумали, что он сполз как-то под 
одеялко, но его там не оказалось. Мы побежали 
к завотделением...

Вторая медсестра рассказала также, что 
палата, где лежал Матвей, была предназначена 
только для грудничков.

— Дети находились в больнице по соцпока-
заниям, поступили через опеку, не болели на тот 
момент. У нас они находятся до тех пор, пока мы 
не проведем им все исследования, а потом их 
направляют в дом малютки, — ответила свиде-
тельница на вопрос прокурора, почему Матвей 
находился в больнице.

— Как посторонний проник? — спросил он 
медсестру.

— На тот момент у нас не было поста охраны 
и плохо закрывалась дверь, только на задвижку. 
Эта палата еще и впереди поста находится, мимо 
нее все проходят.

— Нахождение посторонних в отделении 
разрешается? — спросил прокурор.

— Мы спрашиваем. Если кто с направлени-
ем, проводим в приемный покой, если говорят «к 
доктору», мы зовем доктора на собеседование, 
— ответила свидетельница.

На следующем заседании суд планирует 
допросить и других свидетелей по делу.

Лина ПАНЧЕНКО.

c 1-й стр.
Согласно официальному сообще-
нию ФСБ России, задержаны члены 
террористической группы, среди 
которых куратор подготовки пре-

ступления — эмиссар запрещенного в РФ «Ис-
ламского государства», специалист по изготов-
лению в зрывны х ус т р ойс т в и д в а 
террориста-смертника. Кроме того, выявлена и 
обезврежена лаборатория по производству 
взрывчатых веществ и самодельных взрывных 
устройств. В понедельник Лефортовский суд дол-
жен был арестовать Давлатера Ходжиева, Сие-
вуши Давронзода, Сулаймона Бурхонова. Они 
подозреваются в традиционном для террористов 
наборе преступлений: прохождении обучения, 
проводимого в целях осуществления террори-
стической деятельности, незаконном приобре-
тении, передаче, сбыте и хранении взрывчатых 
веществ или устройств, а также в приготовлении 
к преступлению. 

Первым арестовали Сиёвуши Даврон-
зоду. Молодому человеку всего 17 лет, и на 
суде он присутствовал вместе с законным 
представителем.

Вслед за Давронзодой для избрания меры 
пресечения в зал был доставлен Сулаймон Бурхо-
нов. Оба принали свою вину. Корреспондент «МК» 
сообщает, что все подозреваемые входили в зал 
«на полусогнутых»: едва держались на ногах.

По данным ФСБ, уже известно, что терро-
ристами руководили двое выходцев из Таджи-
кистана — руководитель школы подрывников 
А.М.Ширинджонов и находящийся в междуна-
родном розыске Т.М.Назаров. Оба на данный 
момент находятся в Сирии. 

По информации ФСБ России, среди за-
держанных в составе террористической группы 
оказался эмиссар международной террористиче-
ской организации «Исламское государство». Роль 
эмиссара заключается в посредничестве между 
руководством джихадистов, базирующимся, судя 
по всему, в Сирии и Ираке, и находящимися на 
местах потенциальными террористами. Фактиче-
ски такой эмиссар выступает куратором, активно 
участвующим в разработке террористических 
акций и создании террористических ячеек в ме-
стах, лежащих далеко от контролируемых ИГИЛ 
территорий. Примером подобного эмиссара-
куратора может служить бельгиец марокканского 
происхождения Абдельхамид Абаауд (он же Абу 
Омар аль-Балджики), воевавший на стороне джи-
хадистов в Сирии, а потом вернувшийся в Европу. 
Его считают вдохновителем и организатором 
серии терактов, совершенных в ноябре 2015 года 

в Париже (их жертвами стали 130 человек). Сам он 
непосредственно в нападениях участия не при-
нимал. Через несколько дней после парижских 
атак он был убит во время полицейского рейда в 
районе Сен-Дени французской столицы.

В сообщении ФСБ упоминается существо-
вание школы подрывников ИГИЛ — в этой связи 
надо заметить, что джихадисты уделяют огром-
ное внимание подготовке своих боевиков, в том 
числе и тех, кому, согласно их планам, предстоит 
действовать в других странах. Свежий пример: на 
днях британские СМИ рассказали о секретном 

подразделении ИГИЛ, которое обучает боевиков 
из европейских стран для последующих атак в 
Европе. Об этом рассказал некий боевик, за-
хваченный курдскими силами в Сирии, — по его 
словам, в таких террористических школах рекруты 
из Европы в ходе своего «учебного курса» про-
ходят очень жесткий отбор (из 20 пришедших 
остается только 5 человек). Обучение продолжа-
ется семь месяцев, включает в себя в том числе и 
изучение подрывного дела (наряду с религиозно-
идеологической обработкой и т. д.). Выпускники 
таких школ отправляются в Европу для работы в 

На железнодорожной станции 
живет слепой мужчина, 
который потерялся еще в СССР 

Иногда у нас на 
глазах разыгрыва-
ются немые дра-
мы. Которые тем и 
страшны, что про-
ходят и заканчива-
ются незаметно для 
посторонних глаз. 
Но эта история — 
поразительное ис-
ключение. Жители 
железнодорожной 
станции Трехгор-
ка в Одинцовском 

районе, которые каждый день ездят на 
электричке в Москву, заметили, что на 
остановке и днем, и вечером сидит один 
и тот же мужчина. Для бомжа слишком 
опрятный, для рядового пенсионера — 
слишком несчастный. Озаботившись 
его судьбой, несколько сердобольных 
граждан стали допытываться, зачем он 
здесь и почему. И были поражены до 
глубины души историей его жизни.

Попову Вадиму Николаевичу 65 лет. Он родил-
ся в Узбекистане, в городе Намангане. В 1991 году 
приехал в Москву попытать счастья и заработать 
денег. Сначала трудился официально — на АЗС. А 
7 лет назад его начало подводить зрение. Работу 
потерял, начал перебиваться случайными зара-
ботками, а потом и вовсе ослеп. Но возвращаться 
назад не было смысла. Мать умерла, и родствен-
ники заняли квартиру. Оставалось как-то выживать 
в столице, но как? В довершение всех бед 4 года 
назад у него украли сумку, где был паспорт.

Но неожиданно удача улыбнулась несчаст-
ному старику. Его нашли добрые люди и позвали 
к себе на дачу. Летом слепой жил на веранде 
частного дома, а зимой — в подсобке. Его пои-
ли и кормили все четыре года. А потом хозяин 
коттеджа решил продать свою недвижимость, 
и доброе семейство, приютившее старика, вы-
нуждено было переехать и снять новое жилье. 
Дедушку они с собой не взяли. Вот и перебрался 
он со скромным сухим пайком «с печки на лавку» 
— с веранды на железнодорожную станцию, где 
и заприметил его местный люд. 

— Этот мужчина — не алкоголик. Он аб-
солютно адекватный. Думаю, деньги на билет 
сможем собрать, но нужно знать, к кому его от-
правлять, — рассуждает местная жительница 
Оксана, которая бросила клич о помощи в соц-
сетях и за сутки собрала уже 2000 отзывов от 
неравнодушных людей.

Человек без документов в современном 
мире, как известно, не человек. Оформить себе 
инвалидность, устроиться в приют, получать 
пенсию он не может. Потому что на бумаге его 
не существует. Он существует только в реаль-
ном мире, где скоро наступит осень, зарядят 
проливные дожди, и, как персонаж одной из 
пьес Горького, он сгинет на самом дне жизни в 
4 километрах от столицы. Мало ли таких? Одно 
слово — гастарбайтер.

— Весь парадокс в том, что восстановить 
документы я могу только в Узбекистане, — гля-
дя в пустоту, рассказывает Вадим Николае-
вич. — Но чтобы уехать в Узбекистан, нужны... 
документы. 

Операция по спасению Вадима Николаевича 
набирает обороты. Люди готовы помочь старику 
деньгами, одеждой, едой и даже транспортом. 

— Для начала нужно будет написать за-
явление в полицию, — рассуждает еще один 
доброволец, Ксения Тарасенко, которая готова 
принять участие в его судьбе. — Сделать запрос 
в посольство, они могут помочь с документами, 
а попутно и с временным проживанием. Будем 
искать родственников через «Жди меня». Если 
они есть — хорошо, если нет, то у человека хотя 
бы будут на руках документы. Можно попро-
бовать устроить его в какой-нибудь приют или 
дом инвалидов.

— Я дозвонилась до посольства и выяснила, 

что нужно обращаться в МВД Узбекистана для 
установления личности. Он должен назвать ме-
сто прописки. Тогда они признают, что он их 
гражданин, посольство выдаст ему сертификат 
стоимостью $55 (вместо паспорта), и его отпра-
вят в Узбекистан, — написала волонтер когорты 
неравнодушных Юлия Веселова. 

А пока добровольцы разворачивают кипучую 
деятельность, день за днем старик проводит 
на станции Трехгорка. Только ночью уходит в 
садовое товарищество, где какая-то жительница 
пускает его в дом за 50 рублей. 

— Узбеки на вокзалах не живут, — была 
прямолинейна в своей формулировке юрист 
Валентина Чупик, специализирующаяся на делах 
узбекских граждан. — Это не типичное для узбек-
ской культуры поведение. Они либо работают, 
либо умирают. Названный вами товарищ может 
претендовать на российское гражданство, если 
у него найдутся документы, доказывающие, что 
он в России с 1991 года. А вот узбекское граж-
данство, боюсь, он уже потерял. Если человек 
более 5 лет не появлялся в Узбекистане и при 
этом не встал на консульский учет по месту про-
живания, гражданином нашей страны он уже не 
является.

А в одном из обществ слепых ответ был еще 
более категоричным. Сбором людей с лавочек 
они не занимаются.

Однако почему-то жители Одинцовского 
района не сдаются. Они взяли над стариком 
настоящую опеку. Везут ему одежду и горячую 
еду. И собирают деньги на билет... пока еще не-
известно куда.

Светлана ОСИПОВА.
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Джузеппе Д'АМАТО, журналист
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«УЗБЕК НА ЛАВОЧКЕ» СОБРАЛ 2000 ДОБРОВОЛЬЦЕВ

«спящих ячейках» и подготовки терактов. Утверж-
дается, что через это подразделение прошли 
около 50 человек из Великобритании, Франции, 
Германии, Бельгии. 

— Лаборатория располагалась в Подмоско-
вье в одном из гаражных комплексов, — сообща-
ет наш источник в спецслужбах. — Там делали 
взрывчатые устройства несколькими способами: 
«выпаривали» взрывчатку из старых боеприпасов 
и затем к этой массе просто крепили детонаторы, 
и с применением уже купленных заранее тротила 
и пороха. Кстати, не исключено, что это не един-
ственная лаборатория.

— Развернуть подобную лабораторию можно 
в любом подвале или даже в обыкновенной квар-
тире, — говорит бывший работник антитерро-
ристического подразделения спецслужбы 
Вадим ЛЯЛИН. — Причем никто ничего не запо-
дозрит: запаха практически никакого нет (тротил 
не пахнет), звуков тоже… Все, конечно, зависит от 
технологии и от мастерства специалистов. Но ни-
когда в таких лабораториях даже не бывают и тем 
более не участвуют в изготовлении взрывчатого 
вещества сами террористы-смертники. Их готовят 
отдельно в школе подрывников, которую можно 
организовать опять-таки в обычном жилом доме. 
А уже потом, как правило, перед самым терактом, 
на них надевают и закрепляют сделанное в лабо-
раториях устройство и отслеживают их путь.

Действующий сотрудник подразделения 
спецназначения Александр Р. прояснил, о ком 
может идти речь: 

— Руководитель или инструктор на самом 
деле, как правило, является специалистом с эле-
ментарными навыками в подрывном деле. Такого 
же уровня и его «ученики». Обычно им хватает 
самых поверхностных знаний о том, как устано-
вить, например, те же мины, изучить их виды и 
принцип исполнения (принцип действия их при-
мерно одинаковый). Чтобы более-менее натаскать 
такого «подрывника», в среднем хватает недели. 
Если позволяет образование, научить можно и за 
день. На подготовку профессионала нужно как 
минимум полгода. Но террористы этим занимать-
ся не будут, как как нет смысла тратить столько 
времени на потенциальных смертников. Что же 
касается СВУ, которые террористы, как правило, 
используют в городских условиях, то тут вообще 
никаких особых навыков не нужно, все можно 
сделать самостоятельно — вся информация, к 
сожалению, есть в открытых источниках.

По данным «МК», организаторы серии те-
рактов продумывали и вариант, когда в качестве 
смертников использовались бы самые обычные 
люди, в основном курьеры. Предполагалось вру-
чать им коробку или рюкзак с адресом доставки. 
А уже когда они спустились бы в метро или ока-
зались в толпе на улице, то взрывное устройство 
в действие привели бы дистанционно. 

Ева МЕРКАЧЕВА, Дарья ФЕДОТОВА,  
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО,  
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

В РОДДОМЕ УСТАНОВИЛИ 
ЧАСЫ ПОХИЩЕНИЯ
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БЫТОВАЯ ХИМИЯ ДЖИХАДА
У задержанных изъято 
взрывчатое вещество, 
которое террористы 
иногда называют «мать 
сатаны».
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Первым был 
арестован 
Сиёвуши 
Давронзода.



В прошлом году падение рождаемости мы 
имели в первую очередь по первым рождениям. 
Очевидно, что по этому году мы получим суще-
ственное падение по вторым и последующим, 
и это очень тревожный сигнал».

Демографы говорят, что число новорож-
денных в России будет сокращаться минимум 
до 2030 года, ибо сейчас настало время стано-
виться родителями поколению 90-х, а их очень 
мало — из-за демографической ямы тех лет. 

О б этом пр ов а ле спец и а лис т ы 

предупреждали уже давно, и, казалось бы, 
чтобы смягчить его последствия, государство 
должно было всячески стимулировать семьи, 
улучшать их жизнь, создавать условия для по-
явления детей на свет. 

Но вместо этого государство словно за-
таилось: ни одной мало-мальски серьезной, 
эффективной меры поддержки за последние 
годы не было принято. Более того, все мы видим 
ухудшение ситуации с медобслуживанием, со-
кращение ассигнований на него. А ведь проблемы 

со здоровьем являются одной из главных причин 
бездетности пар. Более того, в правительстве 
активно обсуждалась возможность отмены про-
граммы материнского капитала. И хотя в итоге 
она все же была сохранена, демографы считают, 
что сокращение рождений вторых детей произо-
шло во многом по причине этих разговоров. 

Статистика неумолима: главной причиной 
нежелания заводить детей люди называют не-
хватку денег. Далее с большим отрывом следует 
нежелание возиться с детьми, тратить на них 
время. На третьем месте стоят проблемы со 
здоровьем. 

А сегодня в редакцию пришло письмо, по-
хожее на крик отчаяния:

«У нашей дочери 6 маленьких детей, она в 

октябре ожидает седьмого. Дети все от одного 
мужа. При оформлении социальной помощи, 
пособий на детей, регистрируя их по месту 
жительства, чиновники требуют огромное ко-
личество документов (уже имеющихся у них в 
деле — свидетельства о рождении детей ранее 
родившихся, свидетельства о браке, образо-
вании…). Это муки — каждый раз продлевать 
готовые пособия и неуважение многодетных 
семей от государства…»

Для того чтобы справиться с такой пробле-
мой, государству даже не нужно тратить деньги, 
которых, как оно утверждает, у него нет. 

Но почему-то даже эта проблема остается 
нерешенной.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.
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ДОСТУПНЫЕ МЕТРЫ

Криптовалюты: новая пирамида или новая экономика?

Самые дешевые новостройки внутри МКАД
  Ольга КВАСОВА

По мнению специалистов, самые 
дешевые новостройки в грани-
цах старой Москвы продаются в 
Гольянове. Один «квадрат» жилья 
здесь сегодня можно купить за 98 
461 руб.

Как сообщил на пресс-конференции пред-
седатель Москомстройинвеста Константин 
Тимофеев, в настоящее время в столице стро-
ится около 21,5 млн кв. м жилой недвижимости 
и апартаментов, а продается — около 9 млн 
«квадратов». «Рост объемов разрешенного 
строительства жилья стал возможен в том числе 
благодаря активному развитию территорий 
бывших пустующих промзон», — пояснил глава 
комитета. 

Конечно, обычных потенциальных покупа-
телей больше всего волнуют жилые комплексы, 
где квадратные метры продаются по мини-
мальным ценам. По оценке «ИРН Консалтинг», 
ТОП-10 районов Москвы с самыми дешевыми 
новостройками в пределах МКАД открывает 
Северное Медведково: здесь четырехкомнатная 
квартира общей площадью 118,5 кв. м в ново-
стройке продается по 118 170 руб. за 1 кв. м.

Чуть дешевле — по 115 100 руб. за «ква-
драт» — можно приобрести «трешку» площадью 
94,3 кв. м в Отрадном. 114 800 руб. за 1 кв. м 
просят застройщики жилого комплекса не-
далеко от станции метро «Аннино» в Южном 
Чертанове (двухкомнатная квартира площадью 

73 кв. м). По 113 200 руб. готовы отдать за 1 кв. 
м девелоперы ЖК в Люблине (двухкомнатная 
квартира площадью 58,12 кв. м).

В Южном Орехове-Борисове по минималь-
ной цене (112 145 руб. за кв. м) можно стать 
владельцем новой трехкомнатной квартиры 
площадью 92,3 кв. м. Застройщики жилого 
комплекса в районе Рязанский просят 112 000 
руб. за кв. м в «трешке» площадью 97,09 кв. м. В 
Восточном Бирюлеве самые доступные двух- и 
трехкомнатные квартиры площадью 63,6–88,4 
кв. м продаются в микрорайоне Загорье по 105 
000 руб. за кв. м.  

На третьем месте по самой низкой стоимо-
сти за «квадрат» идет район Западное Дегунино. 
Там трехкомнатная квартира в ЖК предлагается 
по 103 767 руб. за кв. м. Добавим, что минималь-
ная стоимость квартиры в этом районе — 3,9 
млн руб. за студию площадью 25,33 кв. м.

На втором месте — Марьино, где в проекте 
жилого комплекса можно купить «двушку» по 
цене 103 710 руб. за кв. м. Минимальная стои-
мость квартиры в этом районе — 3,7 млн руб. 
за студию в 26,85 кв. м. 

Дешевле всего квартиру сегодня можно 
купить в Гольянове. Здесь эксперты зафикси-
ровали самые низкие предложения по ценам 
как за квадрат жилплощади, так и на кварти-
ры в целом. На сегодняшний день в Гольянове 
можно купить студию площадью 19 кв. м за 
2,5 млн руб. А минимальная стоимость одного 
«квадрата» составляет 98 461 руб. По такой 
цене продается новая двухкомнатная квартира 
площадью 60 кв. м. 

  Николай ВАРДУЛЬ

Курс биткоина уверенно превысил 
$4 тыс. Популярная в России 
соцсеть после этого объявила 
о начале рекламной кампании 
этой криптовалюты. Виртуальные 
деньги размножаются как 
кролики. Интернет полон 
объявлений о беспроигрышных 
вложениях в цифровые монетки, 
сулящие небывалые дивиденды. 
Что это: мировая пирамида 
«МММ» или действительно новый 
виток цифровых технологий и 
экономики?
В России официально заявлено о ставке 

на цифровую экономику. Здесь есть нехитрая, 
но острая шпора (не шпаргалка, а именно шпо-
ра, то есть некий насильственный ускоритель 
процесса), она в том, что цифровая экономика 
возрождает извечную российскую надежду: 
обогнать постоянно опережающий ее Запад 
по кривой, не догоняя. 

Первым эту идею выдвинул, как ни странно, 
самый первый русский философ-западник Петр 
Чаадаев. Именно ему, остро переживавшему 
отсталость и косность российских порядков, 
пришла в голову мысль, что не обязательно 
следовать за Западом след в след, можно вос-
пользоваться отставанием, чтобы оценивать 
пройденный Западом путь и не повторять его 
ошибки. Но это было не более чем озарение. 

У Александра Герцена и народников уже 
не озарение, а конкретика: крестьянская об-
щина — вот шанс обогнать Запад социально-
экономически, не проходя ужасы первоначаль-
ного накопления капитала. Ну а большевики 
просто штамповали на станках, купленных на 
том же Западе или сделанных по их лекалам, ло-
зунг «ДиП», он расшифровывался так: «Догнать 
и перегнать Америку!». Этот лозунг, правда, 
ограничивался исключительно техникой, на 
уровне общественных отношений новый строй 
заведомо ставился выше капитализма: Советы 
были, конечно, классово чище, а значит, «про-
грессивнее» буржуазной демократии. Здесь 
уж «обогнали, не догоняя».

Но ведь был теперь уже кажущийся полу-
сказочным момент, когда СССР и в техническом 
отношении шел впереди планеты всей, включая 
США! Это конец 1950-х — начало 1960-х, старт 
эры освоения космоса. Фильм «Время первых» 
показывает последний акт этого советского 
первенства.

И вот новый шанс обогнать, не догоняя. 
По производительности труда России Запад 
в обозримом будущем не догнать, по ВВП на 
душу населения — тем более, а вот в цифровой 
экономике шанс, хотя, учитывая темпы про-
гресса в этой сфере, который демонстрируют 
пионерные компании, увы, не российские, все 
более призрачный, но все-таки еще есть. Ведь 
наверстали отставание в платежных карточ-
ках, хотя этап чековых книжек не проходили 
вовсе.

И тут биткоин. Это лицо современной 
цифровой экономики, продукт технологии 
blockchain, значение которой Герман Греф 
приравнял к появлению Интернета. 

Здесь есть закавыка. Раз биткоин и ряд 
других криптовалют построены на технологии, 
перед которой громадные перспективы, значит, 
криптовалютам — быть. Это азбука. Но. Сама 
технология blockchain строится на правилах 
хранения и распространения информации, 
исключающих доступ к ней извне. У такой си-
стемы по определению не может быть еди-
ного администратора. В определенной мере 
биткоин демонстрирует родство с деньгами, 
выпускавшимися в Гуляй-Поле при Несторе 
Махно, на которых, кстати, было написано: «И 
наши не хуже ваших!». Родство — анархизм. По 
американским опросам, примерно пятая часть 
тех, кто голосует за биткоин, обосновывает свой 
выбор тем, что не доверяет банкам или не хочет, 
чтобы власти контролировали его деньги.

Закавыка же в том, что условный анархизм, 
пусть цифровой, в России, стране вертикалей 
власти, не в почете. Сначала ЦБ выступал про-
тив биткоина, не без основания приравняв его 
к фальшивомонетничеству, потом взялся его 
изучать, а затем последовало и вовсе удиви-
тельное заявление, сводящееся к тому, что 
криптовалюты в России, возможно, будут лега-
лизованы, но их выпуск должен контролировать 
Банк России. А в Совете Федерации всерьез 
обсуждалась идея выпуска «национальной 
криптовалюты». Однако есть надежда: «шпора» 
должна преодолеть «закавыку».

В любом случае можно не сомневать-
ся в том, что среди тех, кто будет развивать 
технологии blockchain, выдвигая все новые и 
меняющие наше представление о привычном 
проекты, будет немало и россиян. Биткоин 
— ледокол. 

Эта технология, во-первых, прозрачна 
для участников, а во-вторых, из хранящейся 
информации ничего уже не удалить. Никому. 
Идеально для выборов. Значит, экономикой 
blockchain не ограничится. 

С начала года в Москве 
построили более  
1 млн кв. м жилья

Всего с начала года в Москве введено бо-
лее 2,5 млн кв. м недвижимости, из них более 1 
млн кв. м — жилье, при этом большая часть (970 
тыс. кв. м) построена за счет инвесторов, со-
общается в докладе заместителя мэра Москвы 
и главы столичного стройкомплекса Марата 
Хуснуллина «Об итогах работы стройкомплек-
са за семь месяцев и задачах до конца 2017 
года». Общий градостроительный потенциал 
Москвы, согласно утвержденным в этом году 
Правилам землепользования и застройки (ПЗЗ), 
превышает 54 млн кв. м жилья и 27 млн кв. м 
коммерческой недвижимости.

Россия нарастила 
производство газа  
на 25%
По оценке Минэкономразвития, во втором 

квартале производство газа в России увели-
чилось на 25,2% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Увеличения добычи 
удалось добиться за счет роста спроса со сто-
роны как внешних, так и внутренних покупа-
телей. Повлияла и холодная погода в России 
весной и в начале лета 2017 года. Экспорт вырос 
также из-за погодных условий в Европе и не-
обходимости восполнения запасов в газовых 
хранилищах. 

Владельцы смартфонов 
забыли о кризисе

В первом полугодии 2017 года продажи 
смартфонов впервые превзошли показатели 
докризисного уровня, увеличившись почти на 
8% в штуках к аналогичному показателю 2014 
года. Максимальная динамика была в июле: 
штучные продажи смартфонов в этом месяце 
оказались на 16% выше июля 2016 года и на 27% 
выше июля 2014-го. Таким образом, июль 2017 
года стал рекордным месяцем по приросту к 
аналогичному периоду предыдущего года за 
время наблюдений. Рынку помогли отложенный 
спрос, поэтапное снижение цен на устройства 
и рост популярности китайских брендов. За по-
следние три года изменилась структура рынка. 
Так, в первой половине 2014 года 10,5% штуч-
ных продаж еще занимали смартфоны с 2G, а 
доля 4G составляла всего 13%. В 2017 году на 
смартфоны с 4G приходится уже 70% рынка. 
При сохранении стабильного курса валют по 
итогам года ритейлеры надеются продать 28–32 
млн смартфонов.

Производителям нужна 
стабильность  
на валютном рынке
Около 80% промышленных производите-

лей жалуются на скачущий курс рубля, заявил 
министр промышленности и торговли Денис 
Мантуров. По его мнению, главным приори-
тетом для отечественной промышленности 
является стабильность на валютном рынке. 
Минпромторг видит оптимальным для импор-
тозамещения курс рубля на уровне 62 рублей за 
доллар. «На первый взгляд интересы экспорте-
ров и импортеров в отношении национальной 
валюты диаметрально противоположны. Одним 
нужен низкий курс, другим — высокий. Однако 
на самом деле обе стороны заинтересованы в 
одном и том же, в первую очередь — в стабиль-
ности курса. Инвестиционные проекты в про-
мышленности носят долгосрочный характер», 
— считает министр. По его мнению, высокая 
волатильность курса рубля (свыше 5%) вно-
сит большую неопределенность в процессы 
планирования, прогнозирования, разработку 
бизнес-планов на предприятиях и приносит 
дополнительные убытки.

Самая дешевая квартира 
сдается в Перове
Самым бюджетным объектом, обнаружен-

ным на рынке аренды Москвы внутри МКАД, 
стала квартира за 18 тыс. руб., сообщили экс-
перты портала «Мир квартир». Эта квартира 
находится не у Кольцевой автодороги и не в 
Капотне, а в обычном спальном районе Перово 
и даже недалеко от станции метро. Дешевиз-
на объясняется несколькими факторами. Во-
первых, квартира маленькая, всего 32 кв. м, на 
третьем этаже пятиэтажной хрущевки, санузел 
совмещенный, балкон не застеклен. Во-вторых, 
мебель в ней старая, наборная. Ну и в-третьих, 
цена 18 тыс. руб./мес. не включает коммуналь-
ных расходов. Их придется оплачивать сверх 
ставки. «Когда вы имеете дело с очень дешевы-
ми арендными квартирами, необходимо быть 
внимательным вдвойне: проверять, нет ли у 
квартиры таких дефектов, из-за которых жить 
в ней будет некомфортно, — напоминает ген-
директор портала «Мир квартир» Павел Луцен-
ко. — Нужно проверить исправность техники, 
пригодность мебели и т.д. Неплохо бы также 
попытаться выяснить что-нибудь об окружении: 
может быть, ставка квартиры снижена из-за 
проблемного соседства». По оценке эксперта, 
сейчас средняя квартира в Москве сдается в 
аренду за 44,5 тыс. руб./мес. Напомним, самая 
дорогая арендная квартира стоит 1,8 млн руб./
мес. и находится в Молочном переулке близ 
знаменитой своей дороговизной Остоженки. 
Получается, что разница между двумя крайними 
точками на шкале рынка аренды составляет 
ровно 100 раз.

Продажи мехов  
выросли в 6 раз
Продажи меховых изделий в России с ав-

густа прошлого года по июль 2017-го выросли в 
шесть раз и составили более 56,7 млрд рублей, 
сообщили в Минпромторге. Представители 
ведомства связывают фиксируемый рост про-
даж с «обелением» рынка благодаря введению 
маркировки шуб. По данным Федеральной на-
логовой службы, сегодня в информационном 
ресурсе маркировки товаров из натурального 
меха зарегистрировано более 9 тыс. участни-
ков. Ими промаркировано порядка 4,1 млн из-
делий. По прогнозу специалистов, со временем 
процент «задекларированных» продаж будет 
только расти, ведь в теневом секторе все еще 
около половины мехового бизнеса. 

CША попали  
в «сланцевый капкан»
Американские нефтяные рынки объявили 

тревогу: запасы сырья в бассейне Permian на 
западе штата Техас находятся на грани истоще-
ния. Инвесторы напуганы, ведь это — самое 
богатое сланцевое месторождение Штатов. 
Строительство одной вышки обходится в $8,5 
млн, а после опустошения скважины за год 
работы она становится бесполезной и необ-
ходимо строить новую. Нехитрые математи-
ческие действия позволяют подсчитать убытки 
Штатов, которые исчисляются миллиардами 
долларов. Судя по всему, американский план по 
разорению России добычей сланцевой нефти 
не удался и стал для Вашингтона настоящим 
сланцевым капканом, при этом обвалив акции 
нефтедобывающих компаний.
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Как следует из законопроек-
та, производство, ввоз и сбыт 
фальсификата на сумму свыше 
500 тыс. рублей по решению 

суда должны наказываться штрафами в раз-
мере 300–800 тыс. рублей, обязательными 
работами до 200 часов или исправительными 
работами до года. Отдельно прописаны меры 
наказания для тех, кто поставлял некачествен-
ную продукцию в медицинские или образо-
вательные учреждения — такие нарушители 
получат штраф до 1–3 млн рублей либо будут 
привлечены к обязательным работам до 480 

часов или исправительным работам до двух 
лет. Кроме того, штраф от 100 тыс. до 500 тыс. 
рублей полагается за распространение заве-
домо ложной информации на упаковке, то есть 
введение покупателя в заблуждение. Иными 
словами, оштрафованы будут те, кто под видом 
трески продают дешевые минтай или пикшу 
или сырный продукт с пальмовым маслом под 
видом сыра.

Такие ограничения и запреты назвали из-
лишними в Минэкономразвития, которое на-
писало отрицательный отзыв на законопроект. 
В ведомстве считают, что в случае принятия 

закона на предпринимателей ляжет допол-
нительная административная нагрузка, а на 
бюджеты всех уровней — излишние расходы. 
В МЭР отметили, что разработчики докумен-
та не учли тот факт, что контролирующие ве-
домства не располагают организационными 
и технологическими возможностями для про-
ведения тотального контроля и выявления 
фальсифицированной продукции, особенно 
если она ввозится на территорию России из 
других стран.

Возникает и другой вопрос: что конкрет-
но считать фальсифицированной пищевой 

продукцией? На заседании Государственного 
совета по вопросу развития национальной 
системы защиты прав потребителей в мае было 
озвучено такое определение фальсификата: это 
товар, произведенный с нарушением действую-
щих стандартов и технических регламентов. 
В Роспотребнадзоре уточняют: к фальсифи-
цированной пищевой продукции относятся 
продукты, умышленно измененные произво-
дителями или имеющие свойства и качества, 
информация о которых является недостоверной 
или заведомо неполной. Понятие расплывчатое, 
однако в Совете Федерации поспешили успоко-
ить всех скептиков. Как отметил председатель 
Комитета СФ по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Сергей Ли-
совский, документ еще предстоит «подбить» 
подзаконными актами, в которых и прояснятся 
все нюансы.

Вместе с тем проблема фальсификата 
пищевой продукции в России действительно 
стоит очень остро. По словам главы Минпром-
торга Дениса Мантурова, доля фальсификата, 
например, по молоку оценивается в 20%, а по 
рыбе доходит до 50%. В целом же пищепром 
заполнен контрафактом на 10% от объема про-
довольственной розницы, подсчитали иссле-
дователи ВШЭ. Более удручающую оценку дал 
помощник главы Россельхознадзора Алексей 
Алексеенко на Гайдаровском форуме в январе, 
заявив, что фальсификат составляет четверть 
от объема всей пищевой продукции (позже 
ведомство от этих данных открестилось). 

Как считают в Россельзохнадзоре и Мин-
промторге, контрафакт наносит колоссальный 
урон экономике страны, оцениваемый  в 2,5 
трлн рублей, и усугубляется тем, что потребите-
ли сами приобретают подделки: из-за снижения 
покупательской способности многие россияне 
просто не могут позволить себе качественные 
дорогие продукты. 

Производство и сбыт фальсификата — не 
что иное, как мошенничество, за которое судят 
по всей строгости Уголовного кодекса, считает 
глава Союза потребителей России Петр Ще-
лищ. «За обман покупателя и раньше наказыва-
ли уголовно, но в процессе декриминализации 
законодательства при президентстве Дмитрия 
Медведева такую статью отменили, — напоми-
нает он. — Молоко и сыр с пальмовым маслом, 
может быть, и не так вредны для потребителя, 
но производители таких товаров обманывают 
нас, отбирая наши деньги за подделку, и под-
ставляют производителей, которые честно 
делают хорошие продукты. Отсутствие таких 
законов развращает участников рынка. Другой 
вопрос — как этот в принципе правильный за-
кон будет применяться. Как говорил классик, 
суровость российских законов смягчает необя-
зательность их исполнения».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ПОДДЕЛАЛ, ПРОДАЛ — В ТЮРЬМУ!
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— Прошедшую неделю российский фондо-
вый рынок закончил небольшим снижением, а ин-
декс ММВБ по ее итогам потерял 0,4%, отступив 
до 1944 пунктов. При этом в первые дни рынок 
рос. Подъем в ценах на нефть способствовал по-
купкам в российских бумагах, в результате чего 
индекс ММВБ к закрытию вторника поднялся в 
район 1990 пунктов, однако удержать позиции 
у этой отметки не получилось. Рост геополити-
ческой напряженности вокруг Северной Кореи 
способствовал бегству инвесторов из рисковых 
активов. Также негативно на нашем рынке ска-
зались отчеты ОПЕК и МЭА, которые показали, 

что в июле уровень соответствия сокращению 
добычи, предусмотренному соглашением, за-
ключенным в рамках ОПЕК+, был минимальным 
и составил всего 75%. Также Международное 
энергетическое агентство понизило прогноз 
спроса на углеводороды на 2017 и 2018 годы. Все 
это привело к коррекции цен на нефть и, соот-
ветственно, ухудшению отношения инвесторов 
к российским акциям. В результате начиная со 
среды продажи преобладали, что позволило 
«медведям» полностью компенсировать рост 
первых дней и увести рынок на отрицательную 
территорию. 

Если говорить о текущей неделе, то стоит от-
метить, что ситуация на рынке энергоносителей 
продолжит оставаться основным фактором для 
российских активов. Так, игроки внимательно 
следят за данными по запасам углеводородов 
в США. И их снижение стимулирует рост цен на 
нефть, а значит, и спрос на российские акции. 
Вторым фактором станет большой блок важной 
макроэкономической статистики из Штатов, 
где на протяжении недели будут опубликованы 
данные по розничным продажам, рынку жилья, 
деловым запасам и промышленному производ-
ству, а также индексы экспортных и импортных 
цен, опережающих индикаторов и настроений 
потребителей Мичиганского университета. И, 
конечно же, влияние на рынки продолжат ока-
зывать геополитика и ситуация вокруг Северной 
Кореи.
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— За прошедшую неделю доллару снова уда-
лось пробить вниз ключевую для многих отметку 
в 60 рублей: к вечеру пятницы доллар стоил 59,83 
рубля, а евро — 70,70. В последнее время важными 
факторами влияния на рубль остаются ситуация 
вокруг КНДР и связанное с ней отношение ин-
весторов к рискованным активам. Также на курс 
рубля продолжат оказывать, с одной стороны, 
спрос на высокодоходные российские активы (что 
удешевляет рубль) и, с другой, повышенный спрос 
на рубли в завершающийся сезон дивидендов. 
Не стоит забывать и об очередном налоговом 
периоде, стартующем 15 августа, а также о раз-
мещении в тот же день купонных облигаций Банка 
России (КОБР) на 150 миллиардов рублей. У нас 
есть мнение, что факторы, оказывающее «укре-
пляющее» действие на рубль, будут превалировать 
на текущей неделе, и рубль сможет укрепиться в 
районе уровня 59 за доллар и 69,60 за евро.

Илья МЕЛЬНИКОВ, начальник 
управления операций 
на финансовых рынках 
Росгосстрах Банка:
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Профицит внешней 
торговли РФ вырос  
на 33,4%
Положительное сальдо внешней торговли 

РФ в первом полугодии 2017 года составило 
$59,6 млрд, что на 33,4% больше, чем за анало-
гичный период 2016 года, сообщил ЦБ РФ. Ранее 
регулятор оценивал внешнеторговый профи-
цит за первое полугодие 2017 г. на уровне $59,1 
млрд. Таким образом, оценка скорректирована 
в сторону повышения. Объем экспорта в первом 
полугодии 2017 г. составил $166,2 млрд, что на 
29,6% больше объема экспорта в первом по-
лугодии 2016 г. ($128,3 млрд). Объем импорта 
в первом полугодии 2017 г. вырос на 27,4%, до 
$106,6 млрд, по сравнению с первым полуго-
дием 2016 г. ($83,7 млрд). Напомним, согласно 
обновленному базовому сценарию прогноза ЦБ 
(при цене нефти $50 за баррель) профицит внеш-
ней торговли РФ в 2017 г. ожидается в размере 
$105 млрд при экспорте в $323 млрд и импорте 
в $219 млрд.

С банковских карт украли 
650 млн рублей
В 2016 году хакеры похитили с банковских 

карт россиян 650 млн рублей, подсчитали экс-
перты Zecurion. По сравнению с предыдущим 
годом этот показатель упал на 15%, поскольку 
россияне изучили наиболее популярные схемы 
мошенничества и научились не реагировать на 
них. Кибермошенники, использующие мето-
ды социальной инженерии для хищений, как 
правило, звонят гражданам, представляясь со-
трудниками банков, и просят сообщить данные 
карт (номер, CVV, ПИН-коды и пр.). Также хакеры 
программируют интерактивные голосовые систе-
мы (IVR) для звонков гражданам. Или высылают 
на электронную почту клиентов банков письма 
со ссылками и файлами, ориентированными на 
их интересы. Открывая эти вложения, клиенты 
запускают вирус. Одна из схем ориентирована 
на людей, продающих автомобили на различных 
интернет-ресурсах. В ней потенциальный по-
купатель предлагает сразу внести задаток за 
автомобиль на банковскую карту клиента. При 
этом «покупатель» просит продавца сообщить 
полученный на телефон код авторизации, на-
звав который, владелец лишается своих денег. 
Кроме известных, мошенники ввели новую схему 
обмана. Они звонят потенциальным жертвам, 
представляются сотрудниками Федеральной 
налоговой службы и под предлогом необходи-
мости погашения задолженности выведывают 
необходимые данные. Иногда мошенники исполь-
зуют роботизированные обзвоны. Суммарный 
ущерб от новой схемы — около 550 тыс. рублей, 
но она только набирает обороты. По прогнозу 
специалистов, в текущем году объем хищений 
увеличится до 750 млн рублей.

Новые правила взаимного 
финансирования 
ЦБ разработал «дорожную карту» по пра-

вилам работы онлайн-площадок, оказывающих 
услуги по организации взаимного финансирова-
ния (краудфандинга), включая сектор р2р (кре-
дитование гражданами друг друга). Согласно 
документу, целый ряд краудфандинговых ком-
паний, в том числе р2р-площадки (всего около 
20 площадок), примет участие в тестировании 
требований к их деятельности. В рамках экспе-
римента, итоги которого будут подведены в июне 
2018 года, площадки должны соответствовать 
разработанным ЦБ стандартам. В частности, 
сформировать капитал в размере не менее 10 млн 
руб., раскрыть бенефициаров с долями больше 
10%, провести анализ финансового состояния 

заемщиков и идентификацию инвесторов, разме-
стить программное обеспечение на территории 
России и др. По итогам тестирования планируется 
в течение полугода принять закон о краудфан-
динге. «Плавный переход к регулированию этого 
сегмента планируется не ранее 2018 года»,— 
уточнили в ЦБ. По мнению регулятора, условием 
для перехода к регулированию может быть значи-
тельное увеличение масштаба краудфандинговых 
операций или появление существенных событий 
риска, таких как возникновение и быстрый рост 
негативных явлений, создающих угрозу потери 
гражданами средств. Введение регулирования 
упорядочит рынок, признают эксперты, но мо-
жет не понравиться международным игрокам. 
Впрочем, во многих странах подобные правила 
уже действуют. В США — с 2012 года, в Велико-
британии и Франции — с 2014 года, в Испании 
— с 2015 года.

Отток из активов России 
возобновился

После двух недель позитивных показателей 
по притоку капитала в Российскую Федерацию 
эксперты зафиксировали негативную тенденцию. 
По данным Emerging Portfolio Fund Research, 
международные инвесторы за минувшую не-
делю вывели из фондов, ориентированных на 
российские активы, $4,5 млн против притока 
в $40,3 млн неделей ранее. При этом фонды, 
ориентированные на развивающиеся рынки, 
показали приток в $1,35 млрд.

62% онлайн-заемщиков — 
женщины
Большую часть клиентов, оформляющих не-

целевые кредиты в интернет-банке, составляют 
женщины (62%), свидетельствуют данные анали-
за банка «Ренессанс Кредит». Почти половина 
клиентов (46,5%) относятся к возрастной катего-
рии 31—40 лет, 31% — заемщики от 24 до 30 лет 
и 14% — это клиенты в возрасте 41—50 лет. Что 
касается географии проживания, то наибольшей 
популярностью сервис интернет-кредитования 
пользуется у жителей Санкт-Петербурга, Москвы, 
Челябинской области, Краснодарского края, 
Московской, Тюменской, Омской и Самарской 
областей, а также в Татарстане. Большая часть 
онлайн-заемщиков имеют высшее образование. 
Пятая часть (21%) клиентов работают в розничной 
и оптовой торговле. На долю заемщиков из сфе-
ры здравоохранения и образования приходится 
10%, финансового сектора — 7%.

  Екатерина ПИЧУГИНА

О «зеленых» технологиях в строи-
тельстве сейчас говорят много. По-
являются «зеленые» архитекторы, 
строители и инженеры. Современ-
ные технологии все больше бере-
гут энергию и сокращают расходы 
на утилизацию мусора. Превратить 
Москву и другие российские города 
в настоящие сады несложно, заклю-
чили опрошенные «МК» эксперты и 
рассказали, как это можно сделать.

Стандарты «позеленели»
2017 год в России проходит под эгидой охра-

ны окружающей среды. Влияние современного 
строительства на нее колоссально, что связано 
с производством материалов, эксплуатацией 
зданий и утилизацией отходов. Сейчас появи-
лось много решений, существенно снижающих 
эту нагрузку.

Экологическая архитектура стала модным 
трендом после нефтяного кризиса 1977 года. 
Эту индустрию председатель правления Совета 
по экологичному строительству Гай Имз назвал 
одной из самых быстро развивающихся в мире. 
В ряде развитых стран уже обозначены сроки 
постепенного перехода к строительству зданий 
с т. н. нулевым энергетическим балансом. Дома, 
способные генерировать для своей жизнедея-
тельности энергию из разных нетрадиционных 
источников, уже существуют. Во многих странах 
ЕС и США с 2020 года здания, не соответствую-
щие подобным требованиям, просто не будут 
проходить приемку — нормативы на сей счет уже 
приняты. А одна из самых дорогих компаний мира 
уже объявила, что до конца следующего года все 
ее офисы будут генерировать энергию только из 
«зеленых», возобновляемых источников.

В нашей стране каких-то обязательств в 
этой области даже на отдаленное будущее не 
поставлено, но г-н Имз уверен, что Россия этого 
не избежит. Диктовать новые нормативы будут 
инвесторы: например, один известный сканди-
навский ритейлер уже на 100% использует воз-
обновляемые источники энергии, в том числе и 
в нашей стране.

Гай Имз определяет три основные черты 
экостроительства: ресурсоэффективность, эко-
логическая безопасность и комфорт для пользо-
вателей. Увы, пока большинство зданий у нас этим 
требованиям не соответствуют. Где-то не хватает 
свободных пространств, где-то слишком шумно, а 
уж про экономию энергии в большинстве случаев 
задумываются вовсе в последнюю очередь. И все 
же процесс постепенно пошел.

Основные двигатели этой индустрии — не 
только требования инвесторов, но и принятие 
международных экостандартов. Экологические 

стандарты при строительстве предполагают 
применение инновационных материалов, ко-
торые должны быть экологически безопасными 
и сохранять здоровье человека: обеспечивать 
качество воздуха, вентиляции, уровень влаж-
ности, утилизацию отходов при эксплуатации 
здания. Так, в России уже потихоньку начали 
осваивать британские стандарты экоэффек-
тивности BREAM, включающие требования и к 
материалам для строительства, и к системам 
отопления, подачи воды и освещения, и к энер-
гоэффективности. «Их начали применять с 2009 
года, с подготовки к Олимпиаде в Сочи. Сегодня 
по ним сертифицировано уже около ста проектов. 
Строят дома из новых материалов — например, 
фибролита, которые вдвое дешевле обычных 
бетонных блоков, — из соломенных блоков. Они 
хорошо держат тепло, экономят энергию, в них 
легко дышится. Все более популярными стано-
вятся и озелененные крыши, которые не только 
радуют глаз, но также удерживают тепло», — рас-
сказывает г-н Имз.

Есть и другие международные стандарты. 
Так, в соответствии с LEED построили три жилых 
квартала в Сколкове. Это «умные» дома, в которых 
все, начиная от оболочки и заканчивая отделкой, 
выполнено по «зеленым» технологиям. Например, 
в них потребляется на 20% меньше воды, чем в 
типовых российских многоэтажках. К тому же 
электричеством, теплом и водой можно управ-
лять по собственному сценарию — например, 
выключать их, когда вы уходите, и подключать со 
смартфона перед возвращением. В этих домах 
есть грязезащитные решетки, системы очистки 
воздуха — все это также экономит расход ре-
сурсов на уборку.

Еще одна хорошая новость: уже стартовала 
и российская система «зеленых» стандартов 
RUSO, по которым сертифицирован футболь-
ный стадион «Арена» в Казани. Да и вообще, 
как говорят эксперты, двигателями «зеленых» 
стандартов являются различные Олимпиады и 
чемпионаты — именно к ним строят новые объ-
екты в соответствии со всеми современными 
требованиями.

Газ против огня
Многие производители внедряют энергоэф-

фективные программы и технологии для строи-
тельства и эксплуатации современных зданий. 
Ведь перед ними ставятся цели снижать выбросы 

парниковых газов и уровень потребления отходов, 
увеличивать использование возобновляемых 
источников энергии, экономить воду… 

Как сообщила «МК» кандидат химических 
наук Софья Громова, энергосбережение зданий 
складывается из массы вещей. Так, светодиодные 
лампы существенно экономят электроэнергию. 
Об их существовании знают все. А вот о суще-
ствовании кровельных материалов со светоотра-
жающими гранулами, благодаря чему черепица 
меньше нагревается на солнце, в курсе немногие. 
Они помогают сократить нагрев крыши на 10–20%, 
что, в свою очередь, спасает людей от чрезмер-
ного использования кондиционеров в жаркую 
погоду и ослабляет эффект «городского пекла» 
летом. Зимой же черепица с такими гранулами 
гораздо лучше держит тепло в здании. К тому 
же она обеспечивает герметичность строения, 
снижает утечки воздуха и в целом сокращает 
потери тепла.

Предотвратить теплопотери и утечки воздуха 
через стыки окон, дверей, панелей и мембран по-
могают и эластичные герметизирующие ленты. 
Придуманы и многослойные оконные пленки, 
абсолютно прозрачные, повышающие прочность 
окон и задерживающие до 60% тепла. Таким не 
страшны ураганы, землетрясения и даже взрывы, 
не говоря уже про воров. Попутно они экономят 
электроэнергию за счет снижения тепловых на-
грузок здания и даже защищают мебель от вы-
цветания, а находящихся за окном людей — от 
вредных УФ-лучей. Сохраняют тепло в здании 
также различные современные герметики и ба-
рьерные пленки для стен.

Еще один «хит», на сей раз из системы по-
жаробезопасности, — т.н. продукты для дли-
тельной пассивной огнезащиты. К ним относятся 
различные огнестойкие материалы и краски, а 
также эндотермические маты, которые в режиме 
углеводородного пожара защищают металло-
конструкции. Кабельные проходки от пожаров 
спасают с помощью специальных огнестойких 
герметиков и подушек. Все эти материалы по-
вышают огнезащиту здания до 4 часов.

Как рассказал старший преподаватель кафе-
дры пожаротушения Академии ГПС МЧСВ Алек-
сандр Алешков, сегодня защиту компьютерного 
оборудования, серверов, ценной вычислительной 
техники при тушении пожаров обеспечивают спе-
циальные газовые огнетушащие составы. «Такой 
газ не вреден ни для человека, ни для оборудо-
вания, которое другие средства пожаротушения 

(вода, пена) разрушают. Например, фторкетон 
внешне похож на воду (его даже называют «сухой 
водой»), но, в отличие от нее, электрический ток 
не проводит и другие вещества не растворяет 
— поэтому даже при погружении в эту жидкость 
электронные устройства не страдают — они про-
должают работать, бумага не коробится, краска не 
смывается. Газ безопасен для людей и животных, 
распадается за 3–5 дней, поэтому мы используем 
это вещество для защиты от огня информацион-
ных центров, музейных экспонатов, уникальных 
объектов культуры и искусства, школ, детсадов», 
— пояснил Алешков.

Снижать энергопотребление можно и с по-
мощью современных телекоммуникационных 
систем. По словам специалистов, оптические 
локальные сети потребляют минимум на 10% 
меньше энергии по сравнению с медными ка-
бельными системами. «Медные кабели суще-
ственно хуже, чем оптические, — отметил эксперт 
в области информационных технологий Денис 
Долгополов. — Производство волокна намного 
экологичнее. Его энергоэмкость в 10 раз меньше 
меди, а ущерб окружающей среде меньше в ты-
сячу раз. И такие провода, в отличие от медных, 
практически невидимы».

«Энергопотребление в зданиях с традицион-
ными коммуникационными системами преимуще-
ственно на основе медного кабеля имеет несколь-
ко проблем: необходимость пространства для 
размещения серверных помещений и большие за-
траты энергии для функционирования, — согласна 
с коллегой Алина Сафонова. — Но сегодня есть 
«зеленые» телекоммуникационные технологии на 
основе оптического волокна, которые позволяют 
экономить пространство, расход электроэнергии 
и цветного металла. С архитектурной точки зре-
ния они не требуют проектирования отдельного 
помещения под серверную, а также благодаря 
малому весу оптоволокна снижают нагрузку на 
конструкцию здания».

Архитекторы готовят 
экопроекты 
Архитекторы тоже следуют новому веянию 

моды и создают массу «зеленых» архитектурных 
проектов. Один из них, по реконструкции Нового 
Арбата, победил на многих международных кон-
курсах, но до его реализации дело так и не дошло. 
Проект выглядит, как кадр из фантастического 
фильма «Матрица»: архитекторы предложили 
поднять все тротуары на уровень третьего эта-
жа, озеленить их по полной программе, а внизу 
оставить место для парковок и городской суеты. 
Как рассказывает член «Зеленого совета» при 
Союзе апрхитекторов России Ярослав Усов, в 
проекте поставлен вопрос: «Что важнее — машина 
или человек?»

«Мы попытались воссоздать общественные 
пространства для горожан, перенеся их над 
проезжей частью и создав взаимосвязанную 
структуру пешеходных и озелененных про-
странств, связав в единую структуру застрой-
ку Нового Арбата, — рассказывает Ярослав 
Усов. — Пешеходная структура представляет 
собой монолитную конструкцию на опорах, рас-
положенную над проезжей частью. Доступ на 
верхний уровень осуществляется по пандусам. 
Конфигурация пешеходных пространств подчи-
нена застройке улицы и имеет полупрозрачную 
структуру с отверстиями для освещения уров-
ня земли. Крыши магазинов приспособлены 
для открытых кафе и также озеленены. Нижний 
уровень отдан автотранспорту. Благодаря кон-
фигурации пешеходных пространств, которые 
не имеют сплошного покрытия, через отвер-
стия между «мостами» поступает достаточно 
естественного света, чтобы осветить проезжую 
часть. Размещение на структуре светильников 
позволяет решать проблему освещенности в 
ночное время и устраняет необходимость в 
размещении дополнительных мачт освещения. 
Все это позволит превратить Арбат в зеленую 
улицу. То же самое можно сделать и на других 
магистралях, создав настоящий зеленый пояс 
внутри Бульварного кольца».

Кроме того, архитекторы предлагают ре-
конструировать знаменитые дома–«книжки», 
обустроив на них эксплуатируемые кровли и 
общественные пространства с прямым досту-
пом горожан, перенеся часть функции улицы на 
верхние этажи зданий.

Похожие проекты разработаны и в отноше-
нии развития московских набережных. Архитек-
торы замахнулись даже на святое — предложили 
вместо Мавзолея на Красной площади устроить 
ландшафтный парк, а все захоронения из крем-
левских стен перенести на кладбища.

…Превратятся ли Красная площадь и Новый 
Арбат в новые «зеленые легкие» Москвы — пока 
не ясно. Но эксперты не сомневаются в том, что 
уже в ближайшем будущем абсолютное боль-
шинство проектов станут «эко». Другого выхода 
у нас просто нет…

КВАРТИРА  
В ГОРОДСКОМ САДУ
Когда и где в Москве появятся инновационные зеленые 
жилые островки?
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Льгот — нет, букет 
заболеваний — есть
Проблема непризнанных блокадников, мягко 

сказать, не нова — о том, как эти люди безуспешно 
борются за свои права, «МК в Питере» писал еще 
в 2008 году. Тогда к проблеме удалось привлечь 
внимание: о том, что ситуацию надо менять, гово-
рили и общественные деятели, и сами чиновники, 
но в итоге так ничего и не изменилось.

История про блокадников «второго сорта» 
возникла одновременно с появлением самого 
знака «Жителю блокадного Ленинграда» в 1989 
году. В решении Ленгорисполкома было сказано, 
что блокадником может считаться только тот, кто 
прожил в осажденном городе больше 120 дней, 
то есть больше четырех месяцев. Поэтому родив-
шиеся в Ленинграде позже 27 сентября 1943 года, 
но до полного снятия блокады на получение этого 
знака и всех связанных с ним льгот (повышенной 
пенсии, медицинского обслуживания, бесплатных 
перелетов раз в год, льгот по квартплате) никаких 
прав не имеют. Месяцы голодовки, проведенные 
внутриутробно, «не считаются».

— Моя мать Куприянова Евгения Ефимов-
на родилась 25 октября 1943 года, — рассказал 
«МК в Питере» Георгий Куприянов. — Ее мама, 
моя бабушка, работала медсестрой в городской 
больнице, пережила в Ленинграде безвыездно 
всю блокаду, потеряла в блокаде годовалого сына, 
в блокаде умерла ее 30-летняя сестра, сама ба-
бушка чудом осталась жива. Моя мама родилась 
недоношенной — менее полутора килограммов. 
Бабушке сказали, что ее дочь не жилец, но бабушке 
удалось ее выходить.

Еще одна жительница Петербурга Инна Смир-
нова родилась 7 декабря 1943 года — за полтора 
месяца до полного снятия блокады.

— Мои родители работали на мыловаренном 
заводе, — рассказала Инна Смирнова «МК в Пи-
тере». — В блокаду умерли две мамины сестры и 
племянник, мать с отцом выжили за счет того, что 
на заводе выдавали паек в виде глицерина, на нем 
жарили дуранду. Жаль, не сохранилось фото мамы 
— это кожа да кости. Я родилась с патологией по-
чек, в шесть месяцев у меня была водянка, как меня 
выходили — одному богу известно. В дальнейшем 

это преобразовалось в пиелонефрит, высокое 
давление. Сейчас одна почка не работает, другая 
функционирует плохо, я инвалид второй группы, 
здоровья нет. С лекарствами помогает дочь.

У каждого из нескольких сотен оставшихся 
непризнанных блокадников похожая история. 
Профессор Санкт-Петербургской медицинской 
академии последипломного образования Лидия 
Хорошинина много лет изучала здоровье лю-
дей, выношенных матерями во время блокады, 
и уверена, что они пострадали не меньше, чем 
остальные блокадники. Ученые доказали, что те 
люди, чьи матери голодали в первой трети бере-
менности, во взрослом возрасте чаще становятся 

гипертониками и умирают от геморрагического 
инсульта. Те, чьи матери голодали во второй трети 
беременности, имеют повышенный риск сахар-
ного диабета и ишемической болезни сердца. 
Голод матери в последней трети беременности 
— риск получить тромбоэмболические недуги. 
Можно лишь догадываться, какой букет заболе-
ваний у пенсионеров, родившихся в 1943 году, 
ведь их мамы плохо питались на протяжении всей 
беременности!

Ни Яковлев, ни Матвиенко, 
ни Полтавченко
Откуда взялись загадочные «четыре месяца», 

после которых человек может считаться блокад-
ником, никто так и не понял. Говорили, что это 

заключение некой медкомиссии, сделанное в 
конце 1980-х годов, но в архивах информации 
об этом не нашли. Возможно, это произвольная 
цифра, взятая чиновниками с потолка.

— Моя мать поднимала тему блокадных ново-
рожденных еще в 1988 году при обсуждении учреж-
дения знака «Житель блокадного Ленинграда», — 
говорит Георгий Куприянов. — И позднее в течение 
многих лет она обращалась во все инстанции, 
пытаясь оспорить несправедливое разделение. 
В 2011 году она перенесла инфаркт.

Сам Георгий подключился к борьбе непри-
знанных блокадников только в 2012 году, после 20-
летних бесплодных попыток других активистов.

— Пытались убрать из закона эту приписку 
о 120 днях и при Яковлеве, и при Матвиенко, и 
при Полтавченко, — говорит сын непризнанной 
блокадницы. — Но ни при ком не удалось. В 2004 

году победа была близка, законопроект активно 
обсуждался, но губернатор Валентина Матвиенко 
наложила вето — и все снова затихло.

Что удивительно, в 2004 году пополнению 
списка блокадных жителей воспротивились... 
«официальные» блокадники! Представители 
блокадных организаций прислали в городское 
правительство письмо, где было написано, что они 
не согласны с отменой четырехмесячного срока: 
«В настоящее время льготы предоставляются не 
в полном объеме, просим вас не допустить рас-
ширения льготной категории жителей блокадного 
Ленинграда». То есть «нам самим денег не хватает, 
не нужны новые блокадники».

— Когда уже я занялся этим делом, то снова 
убедил петербургских депутатов подать законо-
проект в 2013 году. В тот раз он до Полтавченко 
даже не дошел, пролежал до 2015 года, а потом 
его убрали в стол.

Георгий Куприянов и по сей день продолжает 
борьбу за права и льготы для своей матери и ее 
ровесников — создал группу ВКонтакте под на-
званием «Рожденные в 1943», без конца пишет в 
различные высокие инстанции — от председателя 
Госдумы до президента. Через Интернет Георгий 
распространил петицию с требованием устранить 
необоснованную дискриминацию части блокад-
ников. Но пока что ее подписали всего лишь 1200 
человек. На днях была опубликована еще одна 
петиция. Нужно набрать 100 тысяч голосов. Пока 
есть только 35.

— Чиновники который год либо игнорируют, 
либо футболят мои обращения, — возмущается 
Георгий Куприянов. — Городские власти говорят, 
что это можно решить только на федеральном 
уровне, федеральные отправляют обратно к город-
ским. СМИ эту тему освещают неохотно, считая, 
видимо, проблему «мелкой». Среди самих непри-
знанных блокадников тоже очень мало активистов 
— им по 73 года, они имеют серьезные проблемы 
со здоровьем, у них уже нет сил бороться за свои 
права. Хотя петербурженка Евгения Кошманова, 
родившаяся 13 декабря 1943 года, несколько лет 
ходила по судам, пытаясь доказать, что она имеет 
право на звание блокадника. Но проиграла.

Побыла блокадницей —  
и хватит!
В вопросах признания или непризнания бло-

кадником вообще много неразберихи. Показа-
телен случай Людмилы Зубаревой, родившейся 

19 октября 1943 года. В 1989-м она, как и другие 
пережившие блокаду, подала свои документы на 
рассмотрение в горисполком Ленсовета.

— Тогда маме в горисполкоме сказали, что 
эти самые 120 дней не обязательное условие, — 
рассказала дочь Людмилы Зубаревой Татьяна 
Голубева. — Мол, это остается на усмотрение 
исполкома. И в 1990 году она была награждена 
знаком «Житель блокадного Ленинграда» и по-
лучала все причитающиеся ей льготы, подарки на 
9 Мая, да и сама считала себя блокадником.

Но в 2007 году Людмиле Зубаревой пришло 
письмо из администрации Московского района, 
ставшее для пожилой уже женщины шоком: статус 
блокадника снят, придите в администрацию и 
сдайте свое удостоверение. С этого же дня вы-
плачивать «блокадную» пенсию перестали, все 
льготы отменили.

— Некоторое время мама считала, что это 
просто чиновничья ошибка, — говорит Татьяна 
Голубева. — Она не очень хотела бороться, го-
ворила, что раз с ней так некрасиво поступили, 
то это будет на их совести. Но я нашла знающего 
адвоката Оксану Прокопьеву. Она занялась на-
шим делом.

Выяснилось, что таких случаев, как у мамы, 
много: в конце 1980-х находились чиновники, ко-
торые не считали дату в четыре месяца обязатель-
ной, но потом — в 2000-х — власти «спохватились» 
и решили эти «лишние» льготы отменить.

Суд Людмила Зубарева выиграла в 2016 году 
— ее вернули в списки признанных блокадников, 
снова стали начислять «блокадную» пенсию (хотя 
перерасчет провели только за три года, а не за 
все девять лет, которые ее не выплачивали). Есть 
несколько других подобных примеров — вычер-
кнутых блокадников через суд восстанавливали 
в их правах. Тем не менее справедливости нет и 
в таком решении: получается, что кто-то, рожден-
ный после 27 сентября 1943 года, имеет право 
называться блокадником, а кто-то, рожденный в 
то же время, нет?

— Точного количества непризнанных блокад-
ников никто не знает, — говорит Татьяна Голубева. 
— Пять лет назад называли цифру в тысячу чело-
век. Но ведь люди постепенно уходят из жизни. 
Сейчас их уже явно меньше. Вряд ли они стали 
бы серьезной статьей расхода для городского 
бюджета. Но есть ощущение, что власти просто 
ждут, когда рожденные в блокадном 1943 году 
умрут и проблема рассосется сама собой.

Любовь РУМЯНЦЕВА,  
«МК в Питере».

Нельзя сказать, что руководство 
страны не уделяет внимания 
малой авиации. Уделяет. Вот и 
в конце июля на сайте главы го-

сударства появился утвержденный Владимиром 
Путиным перечень поручений по развитию малой 
авиации. Правительству поручено до 15 января 
обеспечить утверждение в составе «Транспорт-
ной стратегии РФ до 2030 года» плана развития 
региональных и местных авиаперевозок. В пер-
вую очередь Дальневосточного региона, где эта 
проблема стоит наиболее остро. 

Только вот изменится ли что-то кардиналь-
но, когда эти планы и стратегии будут приняты? 
Вряд ли. Почему? Да потому, что тема малой 
авиации поднимается на всех уровнях не один 
десяток лет, а серьезных сдвигов не видно. Как 
и раньше, слова «малая авиация» на лицах гос-
чиновников вызывают болезненную ухмылку, а 
в головах — путаницу, в чем легко убедиться, 
почитав материалы всевозможных совещаний, 
включая правительственные. Это и понятно, ведь 
четкого, документально закрепленного понятия 
«малая авиация» у нас в стране не существует в 
принципе, что, видимо, очень удобно для тех, 
кому размытые формулировки помогают из-
бегать ответственности за невыполнение своих 
прямых обязанностей.

  
В главном документе, регламентирующем 

авиационную деятельность, — Воздушном кодек-
се РФ — сказано, что авиация подразделя-
ется на гражданскую, государственную 
и экспериментальную. 

Нет сведений о малой авиации и в Википе-
дии, где упоминается о легкой авиации, к которой 
причисляются самолеты и вертолеты небольшой 
взлетной массы и числом пассажиров не более 
9 человек. 

Специалисты еще используют понятия 
«частная», или «деловая авиация» (от англо-
американских терминов Business aviation и 
Commercial Aviation), уточняя, что и эта тер-
минология законодательством у нас четко не 
определена.

А вот интернет-поисковик малую авиацию 
определяет так: «Небольшие самолеты, кото-
рые летают между соседними региональными 
центрами или внутри одного региона. Билеты 
на них стоят дешево, а формальностей в аэро-
порту меньше». 

В этом задорном определении мне особенно 
нравится посыл про формальности и дешевизну. 
Если все так здорово, зачем тогда правительство 
постоянно поднимает вопрос о субсидиях для 
местных авиаперевозок? 

В прошлом году на эти цели из бюджета было 
выделено 200 млн рублей. В Приморье, например, 
лишь благодаря госдотациям с конца 2014 года 
стали возможны регулярные полеты малой авиа-
ции. За год в пределах региона было совершено 
1,5 тыс. рейсов и перевезены 21 тыс. пассажиров. 
По сравнению с тем, что было в 90-х годах, — 
безусловный прогресс. Хотя вот, например, цитата 
из заметки в «Восток-Медиа»: «Третий самолет в 
Приморье обеспечит четыре новых маршрута. Еще 
два авиарейса выполняют старый самолет Ан-2 
и вертолеты Ми-8, так что всего в крае действует 
11 маршрутов малой авиации». 

11 маршрутов на стареньких советских ма-
шинах — много это или мало? На этот вопрос 
ответ дает безжалостная статистика. 

  
Парк малой авиации на Аляске составляет 

12 тыс. самолетов. Аналогичный парк в Якутии 
— всего три воздушных судна, закупленных по 
госпрограмме, и еще около 30 принадлежащих 
частным лицам. На Аляске одно воздушное судно 
приходится на 70 жителей, а у нас по всей России 
одно на 20 тыс. человек. 

В целом по США сегодня зарегистрировано 
порядка 250 тысяч средств частной авиации, 
которые классифицируются как малый авиаци-
онный транспорт, и 5400 взлетно-посадочных 
полос для них. Свыше 300 тыс. американцев 
имеют удостоверения частных пилотов. В России 
на 140 млн человек — порядка 2–4 тыс. малых ле-
тательных аппаратов и несколько тысяч активно 
летающих пилотов-любителей. 

А если еще опустить тему дотаций местных 

чавиаперевозок там, где более 60% территорий 
вообще не имеет дорог, и посмотреть, что делает-
ся в центре, неподалеку от Москвы, то мы увидим, 
что здесь малая авиация давно превратилась в 
игрушку для богатых: час полета в качестве пас-
сажира на Як-52 — $150, на стареньком чешском 
Л-29 — $400–600, 15 минут на Robinson R44 — 
8500 руб., а урок пилотирования на Cessna 24 
— всего-то 22 тыс. рублей за час... 

 В принципе, ничего криминального — по-
чему бы и нет? Но только в США малая авиация 
рассматривается государством не как развлекуха 
для толстосумов, а как сегмент экономики, об-
щий годовой доход которого составляет свыше 
$50 млрд. У нас же, говорят пилоты-любители, 
чиновники видят в малой авиации лишь вредный 
придаток большой. Исключение сделано только 
для санитарной и авиации МЧС. 

В результате основная часть рынка малой 
(легкой, сверхлегкой, частной — называйте как 
хотите) авиации у нас находится в «серой зоне», 
хотя его оборот мог бы ежегодно приносить в 
бюджет не менее 70 млрд рублей. Но приносит 
не более 14 млрд рублей. 

У нас очень любят лозунг: Россия — великая 
авиационная держава. Здесь действительно 
живет масса людей, которые хотели бы и могли 
бы развивать малую авиацию, но из-за жуткой 
зарегулированности правил и законов не в со-
стоянии этого делать. 

 Пилоты-любители рассказывают: сейчас 
в России купить самолет и вертолет в частное 
пользование можно только через посредников. 
Разброс цен большой: популярный самолет 
Cessna 172 — это около 1,5 млн руб., Як-18 — при-
мерно 2,2 млн руб., вертолет Ми-34 — $400 тыс., 
американский Robinson — $600–700 тыс., а за 
шестиместный «Эклипс» для перевозок бизнес-
клиентов придется выложить $1,6 млн.

Большинство частных воздушных судов — 
это машины иностранного производства. До 1981 
года отечественная промышленность выпусти-
ла почти 60 тыс. легких самолетов. Они давно 
выработали свой ресурс. На смену им ничего 
так и не пришло. Каждый раз, когда на высшем 
уровне речь заходит о малой авиации, кто-нибудь 
обязательно предлагает модернизацию Ан-2 и 
других советских «старичков». И пока мы строим 
планы, другие строят самолеты. 

  
С покупкой летательного аппарата проблемы 

у его владельца в России только начинаются. Чтобы 
оформить самолет, нужны разрешение и лицензия 
на эксплуатацию, затраты на которые сильно пре-
вышают официально заявленные. Иногда, говорят 
пилоты, доходит до миллиона рублей — плюс не-
сколько месяцев ожидания. Причем свидетельство 
выдается на 2–5 лет, после чего самолет опять надо 
регистрировать. Аналогичную машину в Штатах 

можно оформить за 3–4 дня, и позже никакого 
переоформления не требуется. 

В России владелец частного самолета или 
вертолета должен платить за него не только иму-
щественный, но еще и транспортный налог. В 
Европе и США сумма налога входит в стоимость 
авиационного топлива. Больше летаешь — боль-
ше платишь, и никаких других обложений. 

Обслуживать эти машины тоже дешевле за 
рубежом, чем в России, где нет для этого необ-
ходимой инфраструктуры. Следующая проблема 
— аэродромы. Содержание и сертификация ма-
лых аэродромов обставлены таким количеством 
необоснованных требований, что их сеть хиреет, 
усыхая на глазах.

Весной, по словам пилотов, вдруг обостри-
лась еще одна проблема. В 2010 году для полетов 
в классе G (малая авиация) в России был уста-
новлен уведомительный порядок использования 
воздушного пространства. То есть пилоту больше 
не требовалось ждать разрешения на взлет, 
он мог просто объявить органам управления 
воздушным движением о времени и маршруте 
своего полета и отправиться в путь. 

Это было важное решение, давшее толчок 
развитию малой авиации. Но недавно после 
череды аварий и катастроф началась активная 
борьба за безопасность полетов. Теперь, жалу-
ются пилоты, подавая уведомление о полете, ты 

должен убедиться, прошло ли оно необходимые 
инстанции. А это значит, появляется возможность 
сказать: «Твоя заявка до меня не дошла, лететь 
нельзя». То есть уведомительный порядок поле-
тов снова приближается к разрешительному. 

И все же главная тема в малой авиации, кото-
рая сегодня вышла на первый план, — закрытие 
учебных центров для пилотов-любителей. После 
все той же пресловутой борьбы за безопасность 
почти все они были лишены сертификатов. Оста-
лись государственные центры, но не все готовы 
обучаться там несколько лет только для того, 
чтобы по выходным в качестве хобби летать на 
легкомоторном самолете. 

Для этого авиалюбители теперь отправляют-
ся в Белоруссию или Чехию. Получают там свиде-
тельство европейского образца, а дома меняют 
его на российское. Хлопотно, зато выгодно, так 
как в Европе обучение намного дешевле.

Вот и получается, что на Западе использо-
вание частных самолетов вместо личных автомо-
билей давно перестало быть экзотикой. У нас же 
малой авиацией чиновники руководят по принципу: 
меньше летают — меньше проблем. А пилоты-
энтузиасты все бьются, но никак не могут пробить 
стену глухих запретов, сделавших малую авиацию 
бессмысленным и убыточным занятием.
МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Летчик-инструктор 
ОКБ Сухого, семи-
кратная абсолютная 
чемпионка мира по 
высшему пилотажу, 
заслуженный тре-
нер и заслуженный 
мастер спорта Рос-
с и и  С в е т л а н а 
КАПАНИНА: 

— Cейчас наши 
чиновники взялись за 
гражданскую авиа-

цию. И они направили свой гнев на пилотов и 
авиационные учебные центры (АУЦ). Изымают 
пилотские свидетельства и закрывают АУЦ, 
которые давали первоначальную подготовку и 

готовили пилотов-любителей. По мнению чинов-
ников, центры недостаточно квалифицированны, 
поэтому все желающие летать должны пройти 
через летные училища, которых в стране осталось 
2 высших и 5 средних. Т.е. если человек лет в 50 
захотел научиться летать и купить свой самолет, 
он должен отучиться 4 года в специализирован-
ном учебном заведении, но предварительно 
поступить в него: сдать экзамены и ЕГЭ. Это 
абсолютный бред. 

Во-первых, нам не набрать столько училищ, 
чтобы принять всех желающих. Во-вторых, боль-
шинству желающих не нужна профессия пилота, 
необходимы лишь навыки пилотирования на 
уровне пилота-любителя. 

Я понимаю, авиация — дело очень дорогое. 
Но пока мы не дадим возможность нашей моло-
дежи летать бесплатно или хотя бы на льготных 
условиях, причем не только в училищах, а именно 
на местах в аэроклубах и АУЦ, до тех пор у нас в 
стране не будет развития малой авиации. 

Начинать надо с нуля, идти от малого к боль-
шому. Даже для летных училищ лучше брать 
курсантов с минимальным налетом часов и с 
дальнейшим 100-процентным выпуском будущих 
специалистов, уже познавших, что такое небо, 
нежели они отучатся несколько лет, прежде чем 
узнают: «Это не мое»… Не говоря уже о том, что 
гораздо проще и в десятки раз дешевле обучить 
курсантов на простой технике, а потом пере-
садить на сложную. Но нет, как обычно, мы не 
ищем легких путей… 

Считаю, что в государстве должна быть 
отдельная структура, занимающаяся малой 
авиацией. Росавиация занимается большой 
— гражданской авиацией, а малой уже потом, 
между прочим. Ведомство не справляется с 
этой обязанностью. Мне иногда кажется, чи-
новники сами не понимают, для кого пишут рас-
поряжения и приказы, а главное, чего хотят ими 
добиться. 

Вот несколько примеров: я вместе с пило-
тажной группой «Первый полет», в которой по-
ловина группы — чемпионы мира по высшему пи-
лотажу, подаем заявку на участие в МАКС-2017. А 
чиновники, контролирующие авиационную часть 
праздника, говорит нам: «До полетов на МАКСе 
мы вас не допускаем. Вы «недопилоты». 

Прямо так и заявили. Весь мир мечтает, что-
бы наши чемпионы летали у них на авиашоу: ждут, 
зовут, готовы давать самолеты, платить деньги... 
А своим мы не нужны. Мы для них «недопилоты». 
Только решением межведомственной комиссии 
нас допустили до участия в МАКСе. Причина? 
Она проста: у нас в пилотском свидетельстве 
значится: допущен к полетам на легких однодви-
гательных самолетах. Но каждый из чиновников 
трактует это по-своему. Одни говорят: «Можете 
летать на всех типах легких однодвигательных 
самолетов». Другие заявляют: «На каждый тип 
самолета вы должны иметь отдельный допуск и 
программу подготовки». 

А это значит, что на каждый тип самолета 
надо написать программу, утвердить ее в авиаци-
онном центре, затем — в Росавиации, там дадут 
добро, спустят опять в центр, где мы отлетаем 
утвержденное сверху количество часов и лишь 
после этого получим допуск на тот тип само-
лета, на котором уже не один десяток лет и без 
того летаем. Ну и как это все по-русски одним 
словом назвать? 

Получается, малую авиацию обложили все-
возможными бумажками так, что она в результате 
оказалась вне закона. Мы же сейчас летаем неза-
конно! У нас на сегодняшний день нет даже такого 
понятия — спортивная авиация. Во всем мире 
есть, а у нас нет. Раньше было понятие «авиация 
ДОСААФ». Но теперь и она вне закона, так как 
авиации ДОСААФ не существует! Выходит, мы 
не имеем права летать ни по каким законам? А 
в гражданской авиации пилотажных самолетов 
нет. Какой-то замкнутый круг. И сколько мы об 
этом ни говорим, а воз и ныне там… 

Есть еще одна немаловажная проблема. 
Чтобы получить ежегодное свидетельство летной 
годности (СЛГ) на самолет, необходимо потра-
тить от 100 тыс. до 300 тыс. рублей на бумажку 
(в зависимости от типа ВС), которая, к примеру, 
в Америке стоит $15 (т.е. стоимость почтовых 
расходов). 

Ребята, желающие летать, покупают спор-
тивные самолеты. И регистрируют их как ЕЭВС 
(единичный экземпляр воздушного судна), по-
тому что регистрация ВС в качестве типового 
самолета обходится в несколько раз дороже. 

Вот и получается: отдай €360 тыс. на по-
купку самолета плюс еще почти 50% — налог 
за его ввоз в Россию, и ежегодно в среднем по 
150 тыс. рублей за СЛГ, а потом еще на бензин, 
обслуживание, хранение, аэродромные сборы 
— и в завершение всего за свой счет защищай 
честь Родины на международных соревнованиях! 
И кому все это по карману? 

При таких условиях хочешь не хочешь, а 
малая авиация станет занятием исключительно 
для богатых. Поэтому у нас больше нет смены для 
сборной команды России по высшему пилотажу 
в неограниченном классе. Команда же в классе 

с ограничениями состоит в большинстве своем 
из бизнесменов, которые, скорее всего, ею и 
ограничатся. Нет команды, нет денег, нет новых 
самолетов, нет законов, способствующих раз-
витию малой авиации… 

Космонавт, Герой 
Советского Союза, 
Герой России, пер-
вый заместитель 
директора ЦНИИ 
машиностроения по 
пилотируемым про-
граммам, действи-
тельный член (ака-
демик) Российской 
академии космо-
н а в т и к и и м е н и 
К.Э.Циолковского, 

начальник ФГБУ «НИИ Центр подготовки кос-
монавтов имени Ю.А.Гагарина», кандидат 
психологических наук, летчик-спортсмен, 
чемпион мира по пилотажу, мастер спорта 
м е ж д у н а р о д н о г о  к л а с с а  С е р г е й 
КРИКАЛЕВ: 

— Думаю, сегодня проблемы в малой авиа-
ции возникают из-за большого количества огра-
ничений, связанных с борьбой за безопасность 
полетов. В этой борьбе, с моей точки зрения, 
произошел некоторый перегиб, хотя и обуслов-
ленный благими намерениями. В результате 
получилось, что самое безопасное дело — все 
остановить. Это как если бы на всех дорогах 
повесили знаки «проезд запрещен» из сообра-
жения: нет машин — нет аварий. Но так ведь не 
происходит. Ищутся способы, как регулировать 
движение, а не как его запрещать. А в малой 
авиации борьба за безопасность выродилась 
в то, что запретительных мер стало намного 
больше, чем регулирующих. 

Во всем мире существуют довольно про-
стые, понятные и прозрачные правила полетов, 
регистрации площадок, самолетов. Сделать 
так, чтобы человек смог летать легко. У нас 
это оказалось делом сложным. Возможно, мы 
переживаем какой-то переходный период, воз-
можно, пока учимся…

Вот, например, введение в 2010 году уведо-
мительного принципа полетов для малой авиа-
ции дало ей большой толчок — люди залетали. 
До этого была вообще какая-то подпольщина и 
партизанщина. В то время многие решили, что с 
этого момента начнется бум развития. Но этого 
не произошло — других запретительных мер и 
тогда оказалось слишком много. А сейчас еще 
этот уведомительный порядок снова фактически 
движется в сторону разрешительного. 

Что касается аэродромов, то у нас доста-
точно площадок, где можно было бы базиро-
ваться малой авиации. Но многие из них сейчас 
заброшены. Не могут функционировать потому, 
что для организации их работы требуется до-
кументооборот, сопоставимый с отчетностью 
большого аэропорта. Да, с одной стороны — это 
унификация, но с другой — если подходить к ма-
ленькой площадке, где базируется три учебных 
самолета, с теми же требованиями, что и к аэро-
порту «Домодедово» или «Внуково», то в конце 
концов этих площадок не останется. Единицы 
пробьются сквозь бумажные барьеры. 

Происходящее объяснимо: управляющему 
ведомству всегда легче работать с крупными 
компаниями и одним центральным органом. Но 
излишняя централизация управления как раз 
и является сегодня препятствием к развитию 
малой авиации. Чтобы она получила импульс, 
необходима децентрализация — делегирование 
части полномочий Росавиации другим струк-
турам. Допустим, полномочий по проверке и 
созданию учебных центров, которых благодаря 
действиям нынешнего авиационного руковод-
ства остались считаные единицы. 

Понятно, были факты, когда в этих центрах 
недостаточно квалифицированно учили, летали 
меньше положенного, что вело к увеличению 
рисков. Но ведь были же там и добросовестные 
специалисты! А у нас как обычно: когда метла 
метет, выметает все подряд — что надо и что 
не надо.

В результате те учебные центры, что теперь 
остались, заточены исключительно под боль-
шую гражданскую авиацию. Они нужны тем, для 
кого авиация — профессия, а не хобби. Чтобы 
получить летные права не для того, чтобы кого-
то перевозить, а чтобы передвигаться самому, 
требуются экстраординарные усилия.

Такая политика — это все издержки боль-
шой централизованной системы управления 
авиацией, сосредоточенной исключительно 
на крупных задачах. Именно поэтому, чтобы 
развивать меньшую систему, нужно проводить 
децентрализацию. Тогда, думаю, станет проще 
не только относиться к малой авиации с позиций 
«выгодно — не выгодно», но и помнить о том, что 
малая авиация — это еще занятость молодежи, 
ее техническое образование и патриотическое 
воспитание. 

Ольга БОЖЬЕВА.
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ПРОБЛЕМА

В Петербурге живут чуть меньше тысячи пенсионеров, 
которых в обществе иногда пренебрежительно называют 
«недоблокадниками». Это люди, родившиеся в осажденном 
Ленинграде с 27 сентября 1943 года по 27 января 1944 года.

«ЖДУТ, ПОКА МЫ УМРЕМ»
Непризнанные блокадники не могут добиться 

справедливости уже более четверти века
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С покупкой летательного 
аппарата проблемы у его 

владельца в России только 
начинаются.

Малую авиацию 
обложили всевозможными 

бумажками так,  
что она в результате 

оказалась вне закона.

Девочка на руках матери, случайно 
попавшая на знаменитый кадр, еще не 
знает, что спустя 70 лет ей, возможно, 
придется доказывать, что она 
заслуживает звания «блокадница».

Свое 
право быть 
блокадницей 
Людмиле 
Зубаревой 
пришлось 
отстаивать  
в суде.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ричард Гир по верои-
споведанию. 4. Интеллектуальный или эмоцио-
нальный толчок. 10. Тотальное мероприятие для 
всех желающих проверить свою грамотность. 
11. Победа с большим счетом. 13. Форма су-
жающейся книзу бородки. 14. Милый овал на 
портрете. 15. Вместилище для жидкостей и 
газов. 16. Служебная собака с тонким чутьем. 
18. Бланк с вопросами про пол, возраст, об-
разование. 20. Стратегическая промашка. 22. 
Снижение международной напряженности. 23. 
Сходство между явлениями или предметами. 
24. Роль Георгия Буркова в фильме «Калина 
красная». 27. Спирт, выводящий из обморока 
барышню. 30. Усыхание мышц обездвижен-
ной ноги. 32. Лунный шедевр Бетховена. 34. 
Будочка для голосования на избирательном 
участке. 35. Приставная лестница в архиве. 
36. Административный отдел предприятия. 
38. Подделанная справка от врача. 39. «Король 
красных вин» у сомелье. 40. Семейная жизнь, 
где нет ссор и недопонимания. 41. Самая све-
жая информация. 42. Восьмиклассник, сдав-
ший экзамены за курс средней школы.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кондитерский «хлеб», при-
готовленный из муки, сахара и яиц. 2. Крепкий 

алкоголь в популярном коктейле мартини. 3. 
Жанр журнала «Крокодил». 5. Злая свекровь, 
сживающая со свету невестку. 6. Часть комна-
ты, сдаваемая внаем. 7. Детский «велик» без 
педалей и седла. 8. «Геликоптер», интересую-
щий энтомолога. 9. Вторая натура, согласно 
известному выражению. 10. Трудный выбор 
из двух равных. 12. Женские полуперчатки 
без пальцев. 17. Автомобиль, у которого «кры-
ша едет». 19. Отсутствие нужного количества 
денег, обнаруженное проверкой. 20. Детский 
шедевр из еловых шишек и осенних листьев. 
21. Глубокая канава для водопроводных труб. 
25. Преступник, который увел чужую иномарку 
из гаража. 26. Ребенок, появившийся раньше 
остальных детей в семье. 27. Бойфренд Оле-
си в песне группы «Фабрика» «Не виноватая 
я». 28. Арбат для Булата Окуджавы, судя по 
его песне. 29. Дуб с богатырской статью. 31. 
Воскоподобное вещество, применяемое в ка-
честве смазки для скольжения лыж. 33. Точка 
зрения, с которой рассматривается явление. 
34. Двенадцатисантиметровая «ходуля» фифы 
маленького роста. 37. Деревянные башмаки 
французской крестьянки. 38. Грузовой транс-
порт в многоэтажке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 АВГУСТА
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Вазелин. 40. Леопард. 41. Закалка. 42. Приклад.
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Ремейк. 34. Шкипер. 37. Хата. 38. Трек.
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ГОРОД 7
Москва таит в себе множество загадок. 
Оказалось, что даже в огромном мегапо-
лисе есть не просто отдельные объекты, 
а целые железнодорожные ветки, о су-
ществовании которых знают только ин-
тересующиеся. «МК» прогулялся по двум 
таким заброшенным объектам в городе 
и узнал их дальнейшую судьбу.

По шпалам — над водой
Все любители эстетики миров братьев Стру-

гацких оценят эту локацию в парке «Лосиный 
остров». Заброшенная железнодорожная ветка, 
местами затопленная, теряющаяся в гуще леса и 
раздваивающаяся, кажется давно забытой. 

Отыскать ее оказалось не очень сложно — она 
берет свое начало недалеко от станции МЦК «Бело-
каменная». Кстати, на станции даже сохранилось 
историческое здание постройки начала XX века. 
Людей здесь почти нет — создается впечатление, 
что ты уже уехал далеко от Москвы и теперь вышел 
на старом полустанке.

Прямо за платформой — огороженная тер-
ритория. Одинокий охранник рассказывает, что 
желающих посмотреть дорогу не очень много, и 
указывает путь.

Если ехать на машине, то смело можно за-
бить в навигатор Абрамцевскую просеку: там 
рельсы пересекаются с дорогой. Однако, чтобы 
посмотреть ветку с самого начала, придется идти 
к вышеупомянутой станции.

Первые метров 500 «железка» идет почти 
параллельно ветке МЦК. Пути перекрыты шпалой, 
новый светодиодный светофор горит красным. 
Здесь рельсы кажутся менее заброшенными — у 
нас даже появилось предположение, что дорога 
все-таки иногда используется. Однако мы быстро 
убедились в обратном, стоило зайти немного в 
лес вслед за «железкой». 

Возле просеки дорога петляет в низине, 
поэтому после дождей рельсы оказались под 
водой. Не проехать, зато смотрится более чем 
живописно.

Метров 200 приходится идти параллельно 
рельсам, потому что вода доходит почти до колена. 
Над дорогой куполом сходятся ветви деревьев 
— получается такая железная дорога прямо в 
сказочный лес. На обочине стоит разрушенный 
дом, брошенный, судя по всему, довольно давно. 
Вполне возможно, что это могло быть помещение 
для железнодорожников. Если немного уйти от 
дороги, то встречаются сильно поросшие травой и 
мхом фундаменты еще нескольких зданий. Возле 
переезда обнаружился столб — скорее всего, на 
нем когда-то крепился светофор. 

Наконец, можно спуститься и прогуляться по 
шпалам. Тут, на дороге, прекрасно видны послед-
ствия урагана — повсюду поваленные деревья. Где-
то перелезть через них невозможно — приходится 
обходить. Рельсы бурые от ржавчины — видно, что 
по ним никто давным-давно не ездил. 

Кажется, что дорога не использовалась с 
тех самых пор, когда поменяли шпалы, однако 
по откосам дороги лежат спиленные деревья, 
мягко говоря, не первой свежести. Скорее всего, 
они лежат здесь еще со времен урагана в начале 
двухтысячных. Они аккуратно срезаны, что наво-
дит на мысль о том, что в начале века эта дорога 
еще использовалась. 

Отдельного разговора заслуживают шпалы. 
Среди них встречаются как бетонные, так и де-
ревянные. Если приглядываться, то на бетонных 
шпалах можно обнаружить годы их замены — с 
1983-го по 1985-й. То есть дорога не видела ре-
монта более 30 лет. Углубившись в чащу, можно 
найти в канавах для стока воды старые шпалы. 
Большинство бетонных датировано 1967 годом. 
Казалось, что это все, но под ними нашлись еще 
замененные ранее деревянные. Таким образом, 
в середине 80-х был как минимум третий ремонт 
дороги.

Как выяснилось чуть позже, дорога была ука-
зана еще на картах Москвы начала 30-х годов, то 
есть эти самые деревянные шпалы могли быть 

положены еще при прокладке «железки». С карт 
она исчезла много позже.

Мы между тем, перебравшись через оче-
редное поваленное дерево по откосу, выходим 
на относительно открытое пространство. Где-то 
в высокой траве рельсы окончательно теряются, и 
ориентироваться можно только по шпалам. Откры-
тое пространство — это целая поляна поваленных 
деревьев и мокрая, хлюпающая под ногами земля. 
Зайти вглубь невозможно без риска провалиться 
в болото. 

Деревья лежат на рельсах плотным настилом, 
так что ходить можно без опаски.

А пока наш путь опять ушел в глухую чащу. 
Здесь, на удивление, дорога меньше пострадала 
от урагана, но кое-где лужи все же портят прогулку. 
Общая длина этой ветки — около 4 километров, и, 
судя по карте, где-то она должна разделиться. Мы 
специально не стали смотреть, куда ведет дорога, 
— решили, что так будет интереснее. 

На старых картах Лосиного острова действи-
тельно значатся дачные участки. Однако как бы мы 
ни бродили по окрестностям дороги, ничего, кроме 
одного фундамента, не нашли. Где-то вдалеке поют 
птицы. Кажется, что тут никогда и не ходили по-
езда, а рельсы положены просто по ошибке…

Наконец, набрели на будку стрелочника. 
Можно было попробовать перевести стрелку, но 
она уже сильно проржавела и не поддавалась. 
Будка практически развалилась. Порывшись в 
старых записях, находим, что стрелочника нет 
действительно очень давно, и зачастую, пока 
ветка функционировала, машинист должен был 
сам остановиться и перевести стрелку. Судя по 
наблюдениям местных жителей, еще в 2003 году 
здесь ходили поезда. 

А вот раздваивающаяся ветка нас запутала. 
Мы были в полной уверенности, что приведет 
она к разным объектам, а получилось, что ветки 
сходятся в одном пункте назначения. Тут колючая 
проволока, за ней явно какие-то склады — дальше 
не пройти, да и посмотреть на них можно только 
издалека.

Московская железная дорога сообщила 
«МК», что железнодорожная ветка от станции МЦК 
«Белокаменная», расположенная на территории 
национального парка «Лосиный остров», была 
проложена к воинской части и в настоящее время 
не используется. В будущем планируется демон-
таж этой ветки — соответствующее предложение 
железнодорожники уже направили в проектную 
организацию. 

Однако нам стало интересно: что же это за 
воинская часть? Порывшись в источниках, видим, 
что Лосиный остров использовали артиллеристы 
еще где-то в середине XIX века. Тогда еще речи о 

дачном поселке, а уж тем более о городе не шло, 
а вот небольшая ферма здесь стояла. Именно ее 
и облюбовало Артиллерийское управление.

Но если склады появились еще в XIX веке, 
то ветка явно моложе. По некоторым сведениям, 
она появилась примерно в 1930-е годы прошлого 
века. Поскольку объект был стратегически ва-
жен, то и ветка усиленно охранялась. Видимо, от 
времени окончательно разрушились будки по-
стовых, которые, по некоторым данным, стояли 
по обочинам.

Особое значение дорога приобрела во время 
войны. Ежедневно по ней проходили несколько 
эшелонов, а особенно тщательно охранялся пере-
езд у Абрамцевской просеки. Уже после войны 
усиленное охранение сняли, однако те самые 
разрушенные постройки у самой просеки, которые 
мы изначально приняли за старые дачи, оказались 
домиками для караула.

Судя по картам 30-х годов, где-то недалеко от 
складов были два пруда, которые, однако, сейчас 
уже засыпаны.

Пока ветку не проложили, подъезд осущест-
влялся со стороны Ярославского шоссе через Бу-
мажный просек. Еще в 70-х годах там был указатель 
на базу ГУТМО. Аббревиатура эта означает Главное 
управление торговли Министерства обороны. 

Маргинальные пути 
сообщения
К слову, в Москве такой объект — не един-

ственный. Шикарное для прогулки место можно 
найти недалеко от Электрозавода (или Москов-
ского электролампового завода) — там ветка идет 
параллельно МК МЖД. Ее протяженность — при-
мерно 4 километра. Пути были построены еще 
в 20-х годах прошлого века и соединяют сразу 
несколько производств. Дорога полуразобрана, 
многочисленные стрелки демонтированы, но найти 
антуражные локации тут вполне можно. Вообще, 
после ликвидации ветки на ЗИЛе эта промыш-
ленная железная дорога стала самой длинной 
неиспользуемой в Москве.

Всего на ветке 4 переезда, а сама она сильно 
искривлена. Кажется, что она как будто огибает 
какое-то невидимое препятствие. И действитель-
но, оказывается, что раньше здесь протекала река 
Хапиловка. Сейчас ее спрятали в коллектор, но 
искривление самой дороги осталось. Переезды, 
по всей видимости, уже не работают.

Чаще всего такие дороги строили пред-
приятия, чтобы облегчить себе логистические 
маршруты по городу, да и пробок не создавать. 
Дороги эти стояли на их балансе, а сейчас ввиду 
того, что производства выносят из Москвы, в таких 

ветках отпала надобность.
В пресс-службе Московской железной дороги 

нам сообщили, что таких объектов действительно 
было немало, однако официальное ведомство к 
ним отношения не имеет. «На территории города 
есть ветки, которые не принадлежат и не обслу-
живаются ОАО «РЖД». Эти ж/д пути находятся на 
балансе различных предприятий. 
У нас нет сведений, сколько 
их, где они расположены и 
т.п. Судьба этих веток — в 
руках владельцев».

Сама прогулка 
занимает около двух 
часов. Лучше всего 
по таким местам хо-
дить в удобной обу-
ви, потому что после 
московских дождей 
размывает откосы до-
рог. Сама дорога тоже 
выглядит весьма живо-
писно, в сочной зелени, — 
вроде и нет ощущения, что тут 
будут, как говорилось на просторах Интернета, 
«шприцы хрустеть, как снег под ногами». Иногда 
даже кажется, что вот-вот за спиной послышится 
паровозный гудок…

В целом впечатления полного запустения, как 
в «Лосином острове», нет. Кажется, что иногда до-
рога даже используется. В МЖД нам подтвердили, 
однако, что никакого отношения к этой дороге не 
имеют и не обслуживают ее. «Железнодорожная 
ветка от станции МЦК «Локомотив», располо-
женная в столичном районе Преображенское, не 
принадлежит и не обслуживается ОАО «РЖД». 
Это подъездные пути, которые находятся на ба-
лансе сторонней организации», — сообщили в 
ведомстве.

Когда-то эта ветка имела стратегическое 
знание. Во время войны на заводах, к которым 
были проложены рельсы, производили страте-
гически важную продукцию и снаряды. Теперь же 
большинство заводских зданий отданы под офисы, 
а на некогда огромном электроламповом заводе 
можно арендовать себе фотостудию…

После пустырей, очень урбанистических, 
сильно замусоренных, в какой-то момент мы 
оказываемся почти в лесу. Яркая зелень сильно 
контрастирует с бурыми рельсами, которые уже 
кажутся продолжением деревьев — большими 
толстыми корнями.

Кое-где попадаются заброшенные строения 
— скорее всего, будки стрелочников или другие 
хозяйственные постройки.

Кстати, чтобы погулять по этой ветке с ком-
фортом, можно даже заказать экскурсию.

«В такие места не нужно 
ходить в одиночку»
Подобные локации привлекают и любителей 

фотографии, и прочих искателей нестандартных 
мест для прогулок. 

Однако для того, чтобы прогулки и фотосес-
сии не были омрачены неприятными встречами и 
прочими неожиданностями, мы решили составить 
небольшой свод правил для тех, кто хочет по-
сещать такие места. Роман Васейкин, фотограф 
и турист с многолетним стажем, дал несколько 
рекомендаций.

«Любая прогулка по подобным местам должна 
начинаться со сбора информации. Нужно отчет-
ливо понимать, куда ты идешь, что тебе может 
там угрожать», — говорит Роман. По его мнению, 
в случае с Электрозаводом реальная опасность — 
это люди. «Насколько я помню, это был довольно 
маргинальный квартал, и жители там были соот-
ветствующие. Ходить в такие места в одиночку не 
стоит. Даже если ты уверен в своих силах».

В случае с «Лосиным островом» люди, скорее 
всего, наименьшая опасность. А вот получить 
травму и не дозваться на помощь вполне вероятно. 
И тут еще один человек — это как раз гарант того, 
что к вам придут на помощь квалифицированные 
люди. Вообще, всегда нужно просчитывать худший 
сценарий и быть к нему готовым. 

Помимо всего прочего нужно быть внима-
тельным к висящим проводам — ведь, например, 
на Электрозаводе вся ветка была электрифици-
рована. И обрывы проводов — тоже реальность 
подобных мест. 

Если же говорить о фотосессиях, то всю не-
удобную, но антуражную одежду лучше просто 
взять с собой, а пойти в том, в чем максимально 
удобно. 

Максим Халдеев, инструктор по горному ту-
ризму, вообще не рекомендует посещать подоб-
ные места. Но если уж человек решился устроить 
себе такую прогулку, то он солидарен со своим 
коллегой: сначала нужно собрать информацию. 
Потом — определиться, что нужно с собой взять. 
«Конечно, никто не говорит о том, что нужно со-
бираться как в поход, но продумать, в чем идти и 
что хорошо с собой прихватить, стоит. Кто-то берет 
какие-то средства самообороны, кто-то постоянно 
носит с собой аптечку — все это нелишнее. 

Екатерина ГАБЕЛЬ.

г. МОСКВА, м. «КИТАЙ-ГОРОД», ул. Маросейка, 9/2, стр.1,
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ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.
26.05.2018—
13.06.2018
от 61400 р. 

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБА)–УГЛИЧ–ВЕСЬЕГОНСК 
(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)–ВАЛААМ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ– 
СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)– КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: 
СЕВЕРОДВИНСК)–БЕЛОМОРСК–ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–МЫШКИН–МОСКВА

21.07.2018—
30.07.2018
от 38800 р.

«СОЛОВЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–
КИЖИ–СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–МАНДРОГИ–
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

30.07.2018—
10.08.2018
от 46520 р. 

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–
КИЖИ–СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–
о.КИЙ–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–МАНДРОГИ–
ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

10.08.2018—
24.08.2018
от 58140 р.

«АРХАНГЕЛЬСК — МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–
КИЖИ–СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–
о.КИЙ–ПОВЕНЕЦ–СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)–
МЫШКИН–МОСКВА 

25.08.2018—
04.09.2018
от 42650 р. 

«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )–УГЛИЧ–МЫШКИН–
ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)–ЯРОСЛАВЛЬ–
КАЗАНЬ (БОЛГАР, СВИЯЖСК)–ЧЕБОКСАРЫ 
(ЙОШКАР-ОЛА)–Н.НОВГОРОД (ДИВЕЕВО, 
МУРОМ)–ГОРОДЕЦ–ЧКАЛОВСК–КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ 
УСТЮГ–СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ИВАНОВО–ПАЛЕХ)–
КОСТРОМА(НЕРЕХТА–ЛАВРОВО,ЧУХЛОМА)–
ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС ВХОДИТ В СТОИМОСТЬ 
ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА)

05.09.2018—
23.09.2018
Керченский
пролив 

«ВОТ ОНА КАКАЯ — СТОРОНА РОДНАЯ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН–УГЛИЧ–КОСТРОМА–
ПЛЕС–Н.НОВГОРОД–САМАРА–ВОЛГОГРАД–
ИЛЬЁВКА–(ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК 
(ТАМАНЬ–ТЕМРЮК ВУЛКАН ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)–РОСТОВ-НА-ДОНУ 
(АЗОВ)–ВОЛГОГРАД–КАМЫШИН–САРАТОВ–САМАРА–
БОЛГАР–Н.НОВГОРОД

14.06.2018—
28.06.2018
от 61400 р.

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )–УГЛИЧ–МЫШКИН–
ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)–КИЖИ–
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ: АРХАНГЕЛЬСК 
(2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–БЕЛОМОРСК–ПОВЕНЕЦ–
СВИРЬСТРОЙ–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

09.07.2018—
21.07.2018
от 50400 р. 

«АРХАНГЕЛЬСКИЙ КРАЙ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–
КИЖИ– СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–
СОСНОВЕЦ–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) 
–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ– САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

28.06.2018—
09.07.2018
от 46520 р. 

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ 
ЛАДОГА)–КИЖИ– СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКРИЙ 
АРХИПЕЛАГ (3 ДНЯ)–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) –
ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г. 
первоначальный взнос 30%, СКИДКА 15%
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ТАЙНЫЕ 
РЕЛЬСЫ 
МОСКВЫ

«МК» исследовал 
заброшенные 
железнодорожные ветки

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

СООБЩЕНИЕ О ВЫЗОВЕ
В ШАРИАТСКИЙ СУД СИНГАПУРА

ВЫЗОВ В СУД № 51971

Если вы располагаете сведениями о местонахождении  
Каримовой Луизы, вы можете обратиться

в Шариатский суд по телефону + 65 63548371.

По делу между
Мухаммадом Ясиром Арафатом бин Абдул  Азизом 

(Muhammad Yasir Arafat Bin Abdul Aziz)

ОБРАЩАЕМ ВАШЕ ВНИМАНИЕ НА ТО,
что слушание по бракоразводному процессу между  

Мухаммадом Ясиром  Арафатом бин  Абдул  Азизом  и  
Каримовой  Луизой  состоится в семейном

отделе Шариатского суда по адресу: Lengkok Bahru,
#03-01, Сингапур 159052 17 августа 2017 года
в 09:15 утра. Если вы не придете на заседание,
Шариатский суд рассмотрит заявление вашего

мужа в ваше отсутствие.

и Каримовой Луизой (Karimova Luiza)
истец

ответчик

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-963-684-10-06

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2018 ГОД!
Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год  
на издания «МК» в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для оформления  
льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 августа с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
16 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6, на автостоянке
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
17 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у м-на «Пятерочка»

р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
18 августа с 8.00 до 20.00
м. «Ботанический сад», южный выход
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а,  
к/т «Тбилиси»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 августа с 9.00 до 13.00 
ШАХОВСКАЯ, по ул. 1-я Советская  
(«Шаховской Арбат»)
19 августа с 10.00 до 15.00 
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
на площади у РДК «Старт», у фонтана 
РУЗА, по ул. Солнцева, напротив администрации

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
18–20 и 25–27 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. Вход 
через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до Ярмарочной площади (от к/т «Орбита» 
ходит бесплатный автобус). Место «МК» Б-3.
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16
+

Белокаменная

Л о с и н ы й  
о с т р о в

Лосиноостровская ул.

Проектируемый пр-д №5061

СВХ

СВХ

Б. Черкизовская ул.

Стромынка ул.

Краснобогатырская ул.

Преображенская 
площадь

Черкизовская
Локомотив

Измайлово

Семеновская

Электрозаводская

Преображенское 
кладбище

Партизанская

СЕРГЕЙ КИСЛЯКОВ

Так проходит 
заброшенная ветка  
в «Лосином острове».

Самая длинная 
заброшенная 
ветка в Москве 
расположена  
в районе метро 
«Электрозаводская». 
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ПАМЯТЬ

ВОПРОС  
ДНЯ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 15.08.2017
1 USD – 59,7990; 1 EURO – 70,6645.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Бен Аффлек (1972), актер, сцена-
рист, режиссер, обладатель двух 
«Оскаров»
Дмитрий Борисов (1985), журна-
лист, телеведущий Первого канала
Валерия Заклунная (1942–2016), 
актриса театра и кино, народная 
артистка СССР
Нюша (1990), поп-певица
Борис Сичкин (1922–2002), артист 
эстрады, киноактер («Неуловимые 
мстители»)
Вальтер Скотт (1771–1832), автор 
исторических романов
Микаэл Таривердиев  (1931–
1996), композитор, автор музыки к 
фильмам
Михаил Филиппов (1947), актер теа-
тра и кино, народный артист РФ
Людмила Хитяева (1930), киноак-
триса, народная артистка РСФСР

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня температура 

ночью в Москве 15…17°, днем в Мо-
скве 23…25°. Ночью облачно с про-
яснениями, местами дождь, гроза; 
днем переменная облачность, без 
осадков, ветер ночью северный, 
северо-восточный, 5–10 м/с, днем 
северо-восточный, 7–12 м/с.
Восход Солнца — 4.59, заход Солнца 
— 20.07, долгота дня — 15.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются 
небольшие возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
День археолога.
День Республики Тыва.
1822 г. — издан указ о запрещении 
в России тайных обществ и закрытии 
масонских лож. Со всех чиновников 
взята подписка о непринадлежности 
к тайным обществам.
1932 г. — при раскопках в Ватикане 
обнаружена древнеримская Триум-
фальная дорога.
1947 г. — Индия разделена на два 
государства: Пакистан и собственно 
Индию. Премьер-министром Индии 
стал Джавахарлал Неру.
1992 г. — в Азербайджане введена 
новая валюта — манат.

СпОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

пРЕСС-ЦЕНТР

В старинном выборгском замке вручили на-
грады XXV Фестиваля российского кино «Окно 
в Европу». По всем фронтам в победителях 
оказалась дебютная картина «Как Витька 
Чеснок вез Леху Штыря в Дом инвалидов» 
Александра Ханта. А героя документального 
фильма — памирского гастарбайтера Абдула 
— за наградой не отпустил прораб.

Жюри конкурса «Игровое кино. Осенние пре-
мьеры» под руководством драматурга и режиссера 
Рустама Ибрагимбекова присудило главный приз 
дебютной картине про Витьку Чеснока, а также 
отметило Евгения Ткачука как лучшего исполни-
теля мужской роли — все того же Витьки. Фильм 
получил диплом Гильдии киноведов и кинокритиков 
и даже корзину с чесноком в качестве приза. По 
словам продюсера Федора Попова, в 2015 году, 
когда он запускался, государством было под-
держано всего три дебюта, включая «Витьку…». 
При этом фестивальный конкурс оказался пере-
полнен дебютами.

За несколько часов до вручения наград в Вы-
борге принято собирать жюри и выслушивать его 
мнение. Рустам Ибрагимбеков заметил, что хам-
ства в дебютах по отношению к зрителю хватало. 
«Старые советские сюжеты опущены в жесткую 
современную среду, что придает энергии сюжетам, 
которые мы видели», — заметил он. Режиссер 
Юсуп Разыков вспомнил о дебютах «других пар-
ней» — Велединского и Хлебникова, которые не 
считали себя гениями. Теперь налицо если уж не 
наглость, то самоуверенность дебютантов, шурую-
щих на фоне картонного Тарантино. «Почему люди 
стесняются быть собой? Шукшин, Абдрашитов 
работали на том материале, который знали, а не 
стремились сделать что-то прикольное, поржать 
со своими», — считает Юсуп Разыков. При этом 
конкурсные фильмы мы смотрели под громкий 
хохот актера Артура Смольянинова, и это под-
нимало настроение. 

Дебютный «Лес» Романа Жигалова, отмечен-
ный за дебют, создавался четыре года. Говорят, 
что продюсеры увели половину бюджета, так что 
пришлось изыскивать собственные средства. 
Роману Жигалову пришлось стать продюсером. 
Родом он из Архангельской области и считает: 
«Лес — проклятие России, такое же, как нефть. 
Это ресурс, в который мы вцепились и ничего не 
хотим менять». Снимали картину во Владимир-
ской области — хотя мечтали поехать на север, 
да денег не нашли.

«Девушка с косой» дебютантки Ольги Попо-
вой отмечена дипломом за актерский ансамбль. 
Молодой артист Олег Гаас, похожий на Данилу 
Козловского, крайне удивился: «Я только на фе-
стивале узнал про ансамбль. Моим партнером 
был лифт и еще голос Нины Дворжецкой». Дей-
ствительно, весь фильм он просидел в кабине 
лифта, застрявшего между этажами, и пере-
говаривался с диспетчером. А по предново-
годней Москве слонялась Девушка с косой. Но 
костлявую можно прогнать, и тогда все будет 
хорошо. Эта новогодняя история снята вполне 
уверенно и по-русски выпускницей Калифор-
нийского университета. 

На правах президента «Окна в Европу» Армен 
Медведев вручил награду внуку своего друга Петра 
Тодоровского — Петру Тодоровскому-младшему 
— за роуд-муви «Лавстори». Все сравнивают его со 
знаменитыми родственниками, а он снял скромную 
картину о встрече с первой любовью. «Съемки 
проходили тяжело. Не могу вспомнить ни одной 
веселой истории. Нас выгоняли с пляжа, потому 
что он соседствовал с дачей Путина» — в общем, 
у Тодоровского все как у всех и пока весьма умоз-
рительный фильм, герои которого существуют в 
безвоздушном пространстве.

В конкурсе «Копродукция. Окно в мир» по-
бедил созданный при участии России «Красный 
русский» бразильского режиссера Чарли Брауна. 
Сценарий основан на дневниках бразильской 
актрисы Марты, учившейся в Москве. Осмотрев 
общежитие ВГИКа, Чарли решил: «Здесь никто не 
должен жить» — и расквартировал героинь в Доме 
ветеранов кино, среди его реальных обитателей. 
Получилась великолепная, смешная картина, спо-
собная запутать неискушенного зрителя: правда 
ли все в ней или вымысел? «Красный русский» — 
название помады, которой Марта красит губы, но 
узнаем мы об этом почему-то после фильма.

Диплом должны были вручить Абдумамаду 
Бекмамадову, приехавшему в Россию с Памира на 
заработки. Он снимался в документальной ленте 
«Песни Абдула» Анны Моисеенко в роли самого 
себя. Но за наградой его не отпустил прораб — 
надо было плитку укладывать. Абдул исполня-
ет баллады о том, что сопровождает его жизнь: 
«Хорошие памирцы, мы приехали в Москву…» И 
спать приходится впятером на диване, и не видеть 
жену с детьми 12 лет. На родину он отправится 
со съемочной группой. Сын, которому был год, 
стал взрослым. 

Анимационное жюри во главе с Андреем Хржа-
новским награждали за волшебство, исходили из 
того, что хорошая анимация — чистая поэзия. Вот 
главный приз и получил Дмитрий Геллер за фильм 
«Рыбы, пловцы, корабли», снятый в Китае, где можно 
экспериментировать и не думать о неразрешимых 
бюрократических и технических проблемах. Приз 
им. Саввы Кулиша вручала его вдова Варвара Ар-
бузова. Достался он студентке Юлии Бобковой за 
документальный «Последний вальс» о композиторе 
Олеге Каравайчуке. Почти все свои фильмы Савва 
Кулиш делал с ним. Варвара Арбузова вспомнила, 
как Каравайчук ночевал в их доме: «Он не хотел спать 
на диване или кровати, нашел лохматый болгарский 
ковер. Наша собачка Тучка все время подвывала, но 
Олег сказал: «Она мне помогает музыку сочинять». 
Как-то я увидела: сидит на ковре Олег, а наша бедная 
собачка прижалась к нему. Олег пел, она подвывала, 
и рождалась гениальная мелодия». «Последний 
вальс» отмечен спецпризом жюри неигрового кон-
курса, отдавшего главную награду фильму «Форсаж. 
Возвращение» Наталии Гугуевой. 

Перед показом фильма «Апостасия» режис-
сер Алексей Мурадов призвал зрителей: «При-
готовьтесь выжить». И зрителю приходилось это 
делать почти на каждом сеансе, хотя к картине 
самого Мурадова это не имело отношения.

Светлана ХОХРЯКОВА.

— Почему в вашей машине так 
ужасно воняет? 
— А что вы хотите? 120 лошадей!

Фраза «Я сын прокурора» так и не 
смогла отпугнуть медведя.

— Я вчера нашел золотое 
кольцо.
— Вот так удача! А как отреагиро-
вала твоя жена? 
— Она от радости онемела. 
Ого, сразу две удачи!

Труд сделал обезьяну человеком? 
Ну да, конечно… Если бы труд мог 
кого-то сделать человеком, он бы 
сделал человеком бобра!

Утром ворвался шеф и начал 
орать: «Вы все бездельники! 
Поувольняю к чертовой матери!» 
Мы так расстроились, что даже не 
стали допивать коньяк.
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Кириллу Серебренникову в середине дека-
бря вручат в Риме престижную театральную 
премию «Новая театральная реальность». 
Большое международное жюри приняло это 
решение еще в конце июня и почти едино-
гласно. До поры до времени оно хранилось 
в тайне и застало лауреата на съемочной 
площадке в Петербурге.

Премии «Новая театральная реальность» 
до Кирилла Серебренникова удостаивались два 
российских режиссера — Анатолий Васильев в 
1990 году и Андрей Могучий в 2000-м. Среди ее 
лауреатов — Эймунтас Някрошюс, Кристофер 
Марталер, Алвис Херманис, хорошо известные 
в России. А в состав жюри входят театральные 
деятели всех европейских стран, по одному чело-
веку от каждой. Россию представляет театровед, 
главный редактор журнала «Театр» и программ-
ный директор одного из самых престижных евро-
пейских фестивалей Wiener Festwochen Марина 
Давыдова. По ее словам, список номинантов — 
огромный, и некоторые из режиссеров первого 
ряда — такие, как Корнель Мундруццо, Мило Рау, 
Гжегош Яжина, Димитрис Папаиоанну, — ждут 
своей очереди много лет. А Кирилл Серебренни-
ков был номинирован впервые — и сразу же стал 
лауреатом.Все члены жюри успели побывать в 
руководимом Серебренниковым «Гоголь-центре» 
и считают его самым интересным театральным 
пространством, созданным за последние годы 
в Европе.

Помимо премии «Новая театральная реаль-
ность» вручат и награду: «Европа — театру». Она 
предназначена мэтрам. В 2000 году ее получал 
руководитель Малого драматического театра 
Санкт-Петербурга Лев Додин. В этот раз лауреа-
тами стали актеры Изабель Юппер и Джереми 
Айронс.

Кирилл Серебренников прокомментировал 
особенно радостное для него событие в столь 
сложный момент, когда над «Гоголь-центром» 

сгустились тучи: «Я счастлив. Хочу всех обнять. 
Конечно, эта высокая награда принадлежит не 
только мне, но и всем, с кем я работал и работаю 
в России и в Европе, — всем театрам, где я ставил 
спектакли, всем друзьям, которые помогали, 
всем врагам, которые учили. Спасибо всем со-
авторам, с кем я делал и делаю театр, всем, с 
кем создавалась «Платформа» и с кем теперь 
— «Гоголь-центр». Без вас я был бы другой. Или 
меня бы не было».

Напомним, что коллег Серебренникова по-
дозревают в хищении 200 миллионов рублей, ко-
торые были выделены государством на осущест-
вление проекта «Седьмая студия». Сам Кирилл 
проходит свидетелем по этому громкому делу. 
Сможет ли он присутствовать на торжественной 
церемонии в Риме — большой вопрос, поскольку 
у него изъят загранпаспорт, что создает большие 
трудности не только ему. В сентябре Серебрен-
ников должен ставить в Штутгарте оперу «Ганс и 
Гретель» Хумпердинка.

Сейчас Кирилл приступил в Санкт-
Петербурге к съемкам фильма «Лето», расска-
зывающем о начале пути легендарного рок-
музыканта и основателя группы «Кино» Виктора 
Цоя. События охватят период с конца 1970-х 
до начала 1980-х. Авторы сценария — Михаил 
и Лили Идовы. В картине прозвучат песни Цоя. 
Самое удивительное, что это не единственный 
кинопроект о Викторе Цое. Алексей Рыбин, 
стоявший у истоков группы «Кино», знающий 
Виктора Цоя лучше многих других, 21 июня уже 
начал съемки фильма «Цой» — о своем друге и на 
основе своей книги. И наконец, третий фильм о 
рок-музыканте намерен снять Алексей Учитель 
после того, как закончит свою многострадаль-
ную «Матильду». Учитель намерен обойтись 
без актера, который бы воплотил его образ. 
Он обратится к событиям, произошедшим уже 
после гибели Цоя.

Светлана ХОХРЯКОВА.

СЕРЕБРЕННИКОВА НАгРАДЯТ В ЕВРОпЕ
А пока опальный режиссер снимает  
в Санкт-петербурге фильм о Викторе Цое 

ХАмСТВО пО ЧЕСНОКУ
прораб не отпустил гастарбайтера с памира  
на кинофестиваль за наградой 

Кадр из фильма «Песни Абдула».

1991–2017: ПОБЕДИЛ ЛИ ГКЧП?
17 августа, в 12.00, в редакции газеты «Московский комсомо-

лец» (улица 1905 года, дом 7, стр. 1) пройдет пресс-конференция, 
посвященная 26-летней годовщине победы над ГКЧП. Участниками 
пресс-конференции станут активные защитники Белого дома, депутаты 
России, руководители Администрации Президента Ельцина. 

Спикерами будет дана историческая оценка событий августа 1991 
года. Именно путч ГКЧП и противостояние ему стали одним из считанных 
в истории России событий, когда в ходе конфликта между верхушечными 
группировками судьбу страны решили ее граждане — не подданные, а имен-
но сотни тысяч и миллионы вышедших на улицы и площади граждан.

У представителей СМИ будет возможность узнать эксклюзивные, 
неизвестные до сих пор детали произошедшего в те три дня.

В пресс-конференции примут участие:
Андрей Нечаев, министр экономики РСФСР/РФ (1992–1993);
Сергей Филатов, первый зампред Верховного совета РСФСР/РФ 

(1991–1993), руководитель Администрации Президента РФ (1993–1996), 
глава депутатского штаба обороны Белого дома в августе 1991 года;

Александр Шаравин, полковник Генштаба в 1991 году;
Александр Осовцов, член координационного совета движения «Демо-

кратическая Россия», депутат Моссовета (1990–1993) и ГД (1993–1995);
Лев Пономарев, сопредседатель движения «Демократическая 

Россия», депутат Верховного совета РСФСР (1990–1993) и первой ГД РФ 
(1994–1996);

Владимир Подопригора, член Верховного совета РСФСР/России, 
председатель Комитета по международным делам Совета Федерации 
(1994–1996).

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-12, e-mail: sos@mk.ru.  

Акцент, нетрудно догадаться, сделан 
на аргентинский рынок. В подтверж-
дение тенденции на днях должен быть 
«подписан» пятый игрок из этой страны 
Эмилиано Ригони.
Похоже, что для сборной Аргентины чем-

пионат мира в России в 2018 году станет домаш-
ним. Особенно стадион «Крестовский», ну, или 
«Санкт-Петербург», кому как угодно. А это уже 
означает, что руководству Ассоциации футбола 
Аргентины (АФА) следует подбирать базу где-
нибудь недалеко от Северной столицы России. 
В «Зенит» переезжает еще один потенциаль-
ный игрок «Альбиселесте» Эмилиано Ригони. 
Трансферное окно еще не закрыто. Слухи — про 
Эсекьеля Гарая, а еще ведь в списке Роберто 
Манчини есть Федерико Фасио, Алехандро Го-
мес, Кристиан Павон, Марко Руис и даже Мауро 
Икарди. Складывается ощущение, что приоб-
рели бы и Лионеля Месси с Куном Агуэро или 
Анхеля Ди Марию с Гонсало Игуаином, просто 
те отказались переезжать в нашу страну…

Естественно, благодаря действующему 
лимиту остальные клубы РФПЛ спасутся от 
соперничества с национальной командой Арген-
тины, но вот если лимит изменят на 10+15, тогда 
«Зенит» вполне сможет распределить свои цвета 
вертикально-параллельно, оставив в покое лишь 
голкипера, который, наверное, будет россияни-
ном. Но вот в еврокубках лимит не действует, так 
что в случае определенных успехов будет воз-
можность повышать сыгранность аргентинцев 
вплоть до начала чемпионата мира.

На сей момент в «Зените» сосредоточено 
пять аргентинских игроков.

Защитник Эмануэль Маммана призы-
вался в сборную трижды, все матчи были това-
рищескими. Тренер сборной Аргентины Хорхе 

Сампаоли охотно общается с кандидатами и 
выдает авансы. Так и Эмануэль сыграл в сере-
дине июня полный матч против Сингапура. Если 
Манчини приобретет Гарая или Фасио, шансы 
молодого Мамманы попасть на чемпионат мира 
резко возрастут. Сыгранная связка центральных 
защитников — огромный плюс.

Матиас Краневиттер — полузащитник 
разрушительного плана. За спиной у него 8 
матчей в сборной, три из них в квалификации 
на ЧМ, еще три — на Кубке Америки прошлым 
летом. Понятно, что конкурировать с Хавьером 
Маскерано Матиасу будет сложновато, но вот 
за место страхующего Хавьера Краневиттер 
вполне сможет побороться.

Полузащитника Леандро Паредеса и 
форварда Себастьяна Дриусси, наверное, 
следует рассматривать вместе. В националь-
ной команде у них один матч на двоих, да и 
то полчаса в «товарняке» у Паредеса. Однако, 
глядя, как они выступают за «Зенит», появляется 
хрупкая надежда на то, что ребята могут попасть 
в список Сампаоли. Естественно, что бороть-
ся за основной состав с Месси и Ди Марией 

нереально, а вот на роли «статистов» питерцы 
претендовать способны. Быть в списке 23 пре-
стижно, пусть даже в роли третьего вратаря. Для 
этого, возможно, Паредесу и Дриусси придется 
постараться, например, протащить «Зенит» как 
можно дальше в Лиге Европы.

Наконец, атакующий полузащитник Эми-
лиано Ригони. У него нет опыта выступлений 
за сборную, включая молодежный и юниорский 
уровень. Может показаться, что именно у Ригони 
меньше всего шансов попасть в обойму сбор-
ной Аргентины на чемпионат мира в России, 
однако именно с ним имел довольно подробную 
беседу Хорхе Сампаоли, а еще тренер попро-
сил помощников достать видеозаписи с игрой 
Эмилиано.

Сампаоли, похоже, планирует эксперимен-
тировать. Может быть, именно такая встряска 
нужна одной из сильнейших национальных ко-
манд на планете? Ну, Манчини, «Зенит» и Россия 
ему в помощь. А пока при взгляде на турнирную 
таблицу видно, что все складывается в пользу 
аргентинского проекта. 

Александр ТРОИЦКИЙ.

АНОНС ДНЯ

СЕРГЕЙ АНОХИН: «НА УНИВЕРСИАДУ ЕДЕТ 
МОЛОДАЯ ПЕРСПЕКТИВНАЯ КОМАНДА»

С 19 по 30 августа 
в Тайбэе (Тайвань) 
состоятся игры 
летней Универси-
ады. С футбольной 
сборной России 
туда отправляется 
редактор отдела 
спорта «МК» Алек-
сей Лебедев.
— Отправляем в 
Тайбэй две коман-
ды — мужскую и 
женскую, — рас-
сказывает вице-

президент Российского футбольного союза 
(РФС) Сергей Анохин (на фото). — Отдельно 
отметил бы, что в мужской собраны перспектив-
ные футболисты из ПФЛ (Профессиональная 
футбольная лига), то есть второго дивизиона, 
а также ФНЛ (Футбольная национальная лига), 
то есть первого дивизиона. Базовой командой 
стал коллектив «Строгино», где много моло-
дых талантливых игроков. Логично, что рулевой 
«Строгино» Алексей Шерстнев стал главным 
тренером команды.

По сравнению с тем предварительным со-
ставом, что публиковал «МК», в окончательный 
состав не вошли защитники Михаил Вятский и 
Дмитрий Осипов.

Женскую же сборную, которая, очевидно, 
должна бороться за медали, возглавила главный 
тренер национальной сборной Елена Фомина.
КАДР ДНЯ

От 4 до 12 игр пропустит Криштиану 
Роналду в зависимости от благосклонно-
сти контрольно-дисциплинарного комитета 
Королевской испанской футбольной феде-
рации. Он получил удаление за две желтые 
карточки в матче Суперкубка страны (одну за 
снятие футболки, другую — за симуляцию). 
И все бы ничего — это отдельный турнир, все 
бы на этом и закончилось, но в протоколе 
указано: португалец из «Реала» легонько 
толкнул арбитра, а это уже распространяется 
на все внутренние игры Испании. Дело будет 
рассматриваться 16 августа. 

Встречи футбольных ветеранов лю-
блю смотреть с детства. В них и магия 
имен, и неувядаемое мастерство, и 
какая-то особая атмосфера. Москва 
не столь часто балует нас ностальгиче-
скими гала-матчами, поэтому афишу 
«Динамо» — сборная СССР пропустить 
не мог. Играли за Кубок Льва Яшина, 
на историческом стадионе «Красная 
Пресня».

Никита Симонян, Владимир Пильгуй, Юрий 
Гаврилов, Владимир Эштреков, Николай Тол-
стых и другие почетные гости скромно стоя-
ли в сторонке и вели неторопливую беседу в 
ожидании начала действа. Никто из них не 
смог объяснить, к какому событию приурочено 
динамовское торжество. 

— Если к финалу Кубка кубков 1972 года, 
то сроки совсем не те; если к символической 
передаче перчаток Льва Ивановича в мои руки, 
то и вовсе никакой круглой даты, — пожал пле-
чами Пильгуй. 

Однако именно он открыл матч символи-
ческим ударом по мячу. Юрий Баскаков судил, 
Виктор Гусев комментировал, но атмосферы 
праздника не ощущалось. Знаю, что масте-
ров прошлого собирали буквально накануне 
вечером. Поэтому возникло ощущение, что 
есть задача все это поскорее провести и осво-
бодить жгущее ноги синтетическое поле. Не у 
меня одного.

— Будто для галочки. Где дети, где вос-
питанники футбольных школ? Разве не для них 
в первую очередь такие игры?! — сокрушался 
самый опытный участник встречи, двукратный 
чемпион СССР Валерий Урин, которому на днях 
исполнилось 83.

Тоже считаю, что на такие матчи нужно 
приводить учащихся спортшкол в полном со-
ставе. При всем скепсисе молодежи к былым 

временам именно здесь есть чему поучиться. 
Когда в воротах — Андрей Сметанин и Валерий 
Новиков, а в поле — Дмитрий Булыкин, Евгений 

Смертин, Николай Савичев, Александр Мирзо-
ян, Дмитрий Хлестов, Валерий Шмаров, априо-
ри скучно быть не может. Поэтому и поиграли 
пусть не празднично, но весело. 

Поначалу Сметанин выручал, а Булыкин 
забивал. Поэтому «Динамо» быстро повело — 
2:0. Однако еще до перерыва (играли два тай-
ма по 20 минут) дуплетом выстрелил Алексей 
Медведев — 2:2. Дальше события развивались, 
как в калейдоскопе. Вперед выходили то одни, 
то другие, а завершилось все, как и положено, 
мировой — 5:5. За сборную Союза три забил 
Медведев, по одному — Савичев и Шмаров. 
За «Динамо» все пять мячей, на любой вкус, 
— Булыкин (как выяснилось, с недавних пор 
он еще и руководитель «Красной Пресни»). Ну 
и ассистировали ему соответствующим обра-
зом. Такие передачи на блюдечке то Александр 
Кульчий, то Олег Шишканов отдавали, что грех 
было промахнуться. В общем, поиграли на 
славу, хотя в Раменском, где частенько бываю 
на матчах ветеранов с куда менее громкими 
вывесками, футбол выглядит побойчее. 

— Ветеранов всегда интересно смотреть, 
— подвел итог встречи Симонян. — Мне этот 
матч тоже понравился. Да и повидаться в на-
шем возрасте лишний раз — большое дело. 
Очень важно, чтобы свое мастерство, знания, 
опыт ветераны передавали молодым. Тогда и 
таланты у нас будут вырастать почаще. Хорошо 
сейчас вот Головин у нас появился, Кузяев, 
вновь заиграл Кокорин. Как-то даже от души 
отлегло, надежда появилась… 

Согласен с Никитой Павловичем в той ча-
сти, что ветеранов смотреть всегда интересно. 
Еще бы научиться (или захотеть) делать из таких 
матчей настоящий праздник!

Михаил ПУКШАНСКИЙ.

БУЛЫКИН ЗАБИВАЕТ ПЯТЬ!
В Кубке Льва Яшина встретились «Динамо» и сборная СССР

Выиграет ли «Зенит» 
домашний чемпионат мира?
Питерский клуб продолжает вести агрессивную 
трансферную политику
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ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ЦИФРЫ

РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 6-Й ТУР 

Суббота, 12 августа
«Уфа»—«Ростов» (Ростов-

на-Дону) — 1:4. ЦСКА (Москва) — 
«Спартак» (Москва) — 2:1. «Анжи» 
(Махачкала) — «Динамо» (Москва) 
— 1:3. 

Воскресенье, 13 августа
«СКА-Хабаровск» — «Рубин» 

(Казань) — 1:1 (0:0)
Христов, 82 (1:0). Цакташ, 90+ 

(1:1). 
Стадион им. Ленина, 11 230 

зрителей. 
«Локомотив» (Москва) — 

«Тосно» (Ленинградская область) 
— 0:2 (0:0)

Кверквелия, 51 (0:1 — в свои 
ворота). Заболотный, 90+ (0:2). 

«РЖД Арена», 8009 зрителей. 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 

«Ахмат» (Грозный) — 4:0 (1:0)
Паредес, 28 (1:0). Кокорин, 50 

(2:0). Кузяев, 68 (3:0). Жирков, 84 
(4:0). 

Удаление: Уциев (А), 29 (гру-
бая игра; вторая ж.к.).

«Санкт-Петербург», 45 470 
зрителей.

«Краснодар» — «Амкар» 
(Пермь) — 1:1 (1:0)

Классон, 25 (1:0). Гащенков, 76 
(1:1). 

« К р а с н о д а р »,  17  3 6 7 
зрителей. 

Матч «Арсенал» (Тула) — 
«Урал» (Екатеринбург) состоялся 
в понедельник вечером. 

Себастьян Дриусси — громкое 
приобретение «Зенита» этим летом.
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